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Мороз не простит ошибок
Настал завершающий 

этап подготовки к зиме ле
созаготовительных пред
приятий. Все знают нехит
рую истину — зима ошибок 
не прощает. Сейчас все оди-' 
наково важно: закончить
ремонт тракторов и лесово
зов, навести образцовый по
рядок в дорожном хозяйст
ве, создать полноценные за- 
пэсы древесины у зимних 
лесовозных дорог, быстрее 
завершить подготовку жи
лья, культурно-бытовых по
мещений . в поселках, обо
гревалок и столовых в де
лянах и на нижних скла
дах — многое еще надо 
сделать, от чего зависит 
бесперебойная работа в ле
су.

Коллективы Асиновского 
и Лайского леспромхозов 
стремятся в полном объеме 
и в самые короткие сроки 
завершить весь комплекс 
подготовительных меропри
ятий. Эти предприятия тща
тельно и своевременно под
готовились к зиме в прош

лом году, о чем свидетель
ствовали высокие произ
водственные показатели 
именно в зимний период. В 
первом Квартале текущего 
года коллективы леспром
хозов Асиновского района 
выполнили более 40 процен
тов годового задания.

И в этом году коллектив 
Асиновского леспромхоза 
начал готовиться к зиме 
своевременно. Проведена 
переаттестагщя работников 
основных профессий. Под
готовлено 184 рабочих-спе- 
циалистов, у'комплектованы 
5 укрупненных бригад, 
необходимое количество ре
монтных и подготовитель
ных звеньев. Правда, зи
мой, в самое напряженное 
время потребуется больше 
рабочих, но и это предус
мотрено: подготовка меха
низаторов, водителей, валь
щиков, оператороб продол
жается.

Подготовлены к работе 31 
трелевочный трактор и че
люстной погрузчик, 20 ле
совозов, 6 автобусов для пе

ревозки людей, то есть вся 
запланированная техника. 
Составлены графики рас
становки всех имеющихся 
технических средств.

Но есть на предприятии и 
существенные недоработки. 
Сейчас используется боль
шая часть техники, которая 
должна находиться на ли
нейке готовности. В лес
промхозе забыли колпашев- 
ский метод, по которому 
часть .механизмов готовится 
в мастерских к работе ле
том.

С большим опозданием 
началась подготовка лесо
сечного 4>онда. Из-за не
своевременной приемки де
лян подготовительные
бригады могут не успеть 
завершить работу. С боль
шим отставанием от графи
ка готовятся зимние лесо
возные дороги. Несколько 
запоздали асиновцы с соз
данием запаса хлыстов у 
лесовозных трасс. Затяну
лось строительство линий 
телефонной связи.

Лучше, чем в прошлом

тоду, они строят и ремонти
руют жилье, объекты соц
культбыта. По плану в этом 
году предприятие построит 
для лесозаготовителей до
полнительно два торговых 
склада, столовую, баню, 
клуб и медпункт. Но гра
фики строительства этих 
объектов срываются.

Более четко вьшолняет 
график подготовительных 
работ коллектив Лайского 
леспромхоза. Здесь полно
стью и своевременно при
нят лесной фонд, завезено 
горючее, подготовлены сто
ловые, обогревательные по
мещения в лесосеках, доро
ги. Уже готовы встретить 
зиму коллективы лесопунк
тов Большая Юкоа и Анга. 
Все подготовлено к работе в 
зимних условиях на вахто
вом участке, где трудится 
бригада И. И. Козлова.

Батуринским лесозагото
вителям надо быстрее за
вершить строительство га
ражей, площадок и «усов» в 
зимних лесосеках.

П. НИКОЛЬЧУК.

'Осенний?Ш0МПЛЕКС

Как ГОТОВЯТ дороги
Только из штабелей, уложенных в запас, предприятиям 

объединения Томлеспром предстоит вывезти 1,2 миллио
на кубометров древесины, не считая текущей заготовки. 
Понятно поэтому, насколько важно хорошо и своевре
менно подготовить узкоколейщде железные дороги и ле
совозные трассы.

По состоянию на 24 сен
тября в объединении недо
выполнен план строительст
ва узкоколейных железных 
дорог. Произошло это ' в ос
новном по вине Новотегуль- 
детского леспромхоза. При 
плане 21 километр тегуль- 
детцы построили около 9. На 
предприятии планировали 
вести работы в зимних лесо
секах за рекой Четь. Но 
трест Томлесстрой не сумел 
организовать работы на на
сыпи через пойму.

Своевременно подготовили 
узкоколейные дороги в Ком
сомольском, Лайском, Бело- 

.ярском леспромхозах. При
ятно отметить хорошую ра
боту коллектива Аргат-Юль- 
ского леспромхоза. Здесь 
сумели преодолеть много
летнее отставание. Только 

: за август построено 14 кило- 
. метров дороги. Аргат-Юль- 
ский леспромхоз не только 
полностью подготовил к вы
возке все узкоколейное по
лотно, но и ведет сейчас 
строительство в весенних ле
сосеках.

Неплохо идет в леспром
хозах области подготовка 
всех видов лесовозных до
рог. При задании 800 кило
метров построено 817. Осо-

ПОСЛЕ
КРИТИКИ

Статья обсуждена в про
изводственном управлении 
сельского хозяйства облис
полкома. Разраротан план 
строительства машинных 
дворов, предусматривается 
ежегодное в ы д е л е н и е 
средств на их сооружение.

В колхозах и совхозах 
области в 1976 году строятся 
40 машинных дворов й 30 
бригадных площадок, а в 
совхозах «Малиновский». 
Кожевниковского района и 
«Колгсомолец» Асиновского 
района — эксперименталь-. 
ные машинные дворы, где 
планируется отработать все 
вопросы хранения, техниче
ского обслуживания и ре
монта сельскохозяйствен
ной техники. На базе этих 
машинных дворов будут ор
ганизованы постоянно дей
ствующие школы передово
го опыта.

17 сентября проведен се
минар-совещание главных 
инженеров районных уп
равлений сельского хозяй
ства и специализированных 
фир.м. На нем рассмотрены 
вопросы ремонта и хране
ния машинно-тракторного 
парка. С 25 сентября по 1 
октября в районах намере
но провести семинары глав
ных инженеров хозяйств.

бенно успешно осуществ
ляется строительство дорог 
круглогодового действия. 
План перевыполнен на 90 
кило.метров. Значительно 
лунше, чем в прошлые годы, 
помогал лесозаготовителям 
трест Томлесстрой.

Вместе с тем отдельные 
предприятия встречают зиму 
неподготовленными. Хуже 
всех идут дела в Асланов- 
ском леспромхозе. На пред- ' 
приятии совсем не готова к 
работе в зимний период уз
коколейная железная дорога. 
Отстают аслановцы и с ре
монтом автодорог. Не гото
вятся поливать трассы, не 
отремонтированы механиз
мы, поливочные машины, 
подъездные пути, колодцы. 
При плане 168 километров 
дорог подготовлено лишь 
122.

Неудовлетворительно идет 
подготовка к зиме поливных 
дорог. Эту работу ведут 

. толы£о в Линевском, Бело
ярском леспромхозах и Кар- 
гасокском лесопромышлен
ном комбинате.

А. ДЯТКО, 
начальник отдела тран
спорта и связи объеди

нения Томлеспром.

Болес десяти лет Владимир Каушая работает на Том
ском деревообрабатывающем 'комбшате. Сейчас он 
старший пилоправ, возглавляет звено наладчиков в рам
ном потоке Леонида Кузьмича Судиева.

От мастерства пилоправов во многом зависит выход 
качественных пиломатериалов. По этим показателям 
рамный поток Л. Суднева занимает в нынешнем ' году 
первое место среди рамных . Потоков предприятий об
ласти.

НА СНИМКЕ: В. Каушан. Фото В. Казанцева.

УБОРКА
ЗАВЕРШЕНА.
СТРАДА
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ПОДГОРНОЕ. Первым 

в Чаинском районе за
кончил уборку зерновых 
совхоз «Бундюрский». 
Урожай переработан, на
дежно уложен в закро.ма. 
Полностью засыпан се
менной материал. Три 
комбайнера отправились 
на помощь совхозу имени 
Ленина.

Отлично поработали 
комбайнеры Р. Коровин, 
А. Сентяков, Л. Петров. 
Среди сушильщиков от
личились Б. Тихонов, 
Г. Чепишко, В. Иванович, 
А. Курто, В. Чучалов, 

-А. Котов, Л. Горкунов.
Страда в хозяйстве про

должается. Механизато
рам нужно вспахать еще 
солидный зяблевый клин, 
помочь животноводам, 
которые перевели на зи
мовку последнюю группу 
телят.

Э. ЗЛАТОВА,-

КОЛПАШЕВО. Следом 
за опытнб-производствен- 
ны.м хозяйством Нарым- 
ской селекционной стан
ции уборку зерновых за
вершили совхозы «Ин- 
кинский» и «Петропав
ловский», Совхоз «Петре?- 
павловский» 'перевыпол
нил также план вспашки 
зяби и заготовки вита
минной травяной муки.

Машинисты АВМ рай
она решили нынче заго
товить не менее семи ты
сяч тонн травяного кон
центрата и уже близки к 
этой цели. Самая высо
кая выработка сейчас в 
смене машиниста АВМ-1,5 
из совхоза «Петропавлов
ский» Г. И. Азовцева — 
540 тонн. Сред11 машини
стов, АВМ-0.65 лидером 
является А. И. Арчебасов 
из совхоза «Чажемтов- 
ский». На счету его сме
ны — 390 тонн витамин
ной травяной муки.

В районе растут темпы 
вспашки зяби. В совхозе 
«Чаже.мтовский» за один 
из последних дней ее 
поднято 83 гектара.

Н. ЛИСИН.

Под таким заголовком в на* 
шей газете 3 сентября была 
опубликована передовая ста

тья. Редакция получила не
сколько ответов о мерах, при
нятых по выступлению.

Областному объединению 
Сельхозтехника для колхо
зов и совхозов выдан заказ 
на изготовление металличе
ских подставок на все ос
новные крупногабаритные 
машины.

Инженерно - технические 
работники областного и 
районных управлений сель
ского хозяйства усилили 
контроль за постановкой 
техники на хранение.

Н. ДОСУЖЕВ, 
начальник областного 
управления сельского 

хозяйства.

Александровский райком 
КПСС сообщает, что оценка 
положения дел в районе, 
■данная в статье «Машинные 
дворы: должен быть поря
док!» соответствует дейст
вительности.

Районный комитет пар
тии принимает меры по на
ведению должного порядка 
в учете и, хранении техни
ки и оборудования в хозяй
ствах. Этот вопрос обсуж

дался на оюро райкома 
КПСС» на сессии и заседа
нии исполкома районного 
Совета депутатов трудя
щихся, выработаны меры, 
выполнение которых кон
тролируется.

В совхозах района имеет
ся П теплых гаражей ' на 

" 86 тракторов, 5 машинных 
площадок, 4 склада и.. 2 на-г 
веса для хранения сельско
хозяйственной техники. 
Введен в эксплуатацию ма
шинный двор с бетонным 
покрытием .на центральной 
усадьбе совхоза «Александ
ровский». Назначен, заведу
ющий машинным двором.

В хозяйствах прошла ин̂ - 
вентаризация техники и 
оборудования, назначены 
материально-ответственные 
лица. Списанные машины 
и агрегаты свозятся на 
центральные машинные 
дворы, разбираются, при
годные к дальнейшей экс
плуатации части сдаются 
на склад. Это  ̂ позволило 
установить контроль за ис

пользованием сельскохо
зяйственной техники, рег
ламентировать ее списание.

Большую помощь в наве
дении порядка в хранении 
"сельскохозяйственной тех
ники оказывают рейды ко
митета народного контро
ля и районной газеты. Толь
ко в 1976 году проведено 16 
рейдов. Инспекция Госсель- 
хозтехнадзора оформила 38 
предписаний . руководите
лям совхозов, а на 11 чело
век наложены денежные 
начеты.

Районное управление
сельского хозяйства прове
ло совещание специалистов 
среднего звена по подготов
ке сельскохозяйственной 
техники к хранению. 20 
сентября прошло совещание 
руководителей и главных 
инженеров совхозов по это
му же вопросу. ■

В 1977 году в районе за
планировано. допо^лнительно 
построить 3 машинные пло
щадки И' теплый .гараж на

10 тракторов. Принимают
ся меры , по повышению 
профессиональной подготов
ки механизаторов. В районе 
будет создано 5 школ, в ко
торых станут обучаться бо
лее 70 человек.

Партийные  ̂ организации 
совхозов, сел̂ 1>ские Советы 
депутатов трудящихся по
высили требовательность к 
руководителям, . главным 
специалистам за рациональ
ное использование техники, 
укрепление трудовой. ■ дис
циплины в коллективах.

Н. НЕСТЕРЕНКО, 
первый секретарь Алек
сандровского райкома 

КПСС.
*

Недостатки в организа
ции хранения техники, ука
занные в газете, полностью 
устранены.' Машинный двор 
в совхозе огорожен, загра- 
вированы площадки для 
хранения сельскохозяйст
венных машин и инвентаря. 
Вся техника, свободная от 
работы, поставлена на хра
нение согласно ГОСТам и 
йакрепена за ответствекны- 
мй работниками.

В. КОРНЕЕВ, 
директор совхоза «Фи- 
Л1ШОВОвСК1ИЙ» Аскнов- 

сйЪго района.

РЕЗЕРВ Ы , КОТОРЫ Е  
МЫ В Ы В И Р Й Е М

в  прошлую зимовку про
дуктивность молочного ста
да на нашей ферме у.мень- 
шилась на 55 килограммов 
от коровы. Основной при
чиной была нехватка кор
мов. Начав летнюю работу, 
доярки и скотники решили 
не только преодолеть отста
вание, но и добиться при
бавки в производстве про
дукции.

Слово животноводы сдер
жали. К началу второй де
кады сентября долг был пе
рекрыт. Принято новое обя
зательство — до конца года 
увеличить надои в среднем 
от коровы по сравнению с 
прошлогодним уровнем не 
менее чем на 100 кило
граммов.

Задача нелегкая, но спра
виться с нею можно. Ведь 
в каждом периоде, летнем 
или зимнем, есть свои ре
зервы. Если их учесть и ис
пользовать сполна, успех 
придет. Не был случайным, 
к примеру, летний успех. 
Мы подготовили пастбища, 
подкормили их удобрения
ми, проборонили, закрепили 
за пастухами. Дойные гур
ты сформировали так, ̂ что
бы в каждом было не боль
ше ПО коров. Ввели круг
лосуточную пастьбу по за
гонам с соблюдением оче
редности.

Всерьез взялись за укреп
ление трудовой дисциплины 
среди пастухов, развернули 
соревнование, регулярно 
подводили итоги. Отноше
ние пастухов к работе пере
менилось. Особо добросове
стно справляются с обязан
ностями И. Крылов, Н. 
Пьянков, В. Барсуков и 
В. Башков. С большим ста
ранием трудятся доярки, 
принявшие высокие обяза
тельства. По 2.500—2.630 ки
лограммов молока в сред
нем от коровы надоили в 
закрепленны.х группах к 
началу сентября Е. П. Ири
нина, В. П. Штейзель, Т. Я. 
Березина, 3. М. Аварячки- 
на. Л. Э. Башегурова.

Сейчас новая задача — 
не допустить потерь про
дукции в переходный пери
од. Сделано для этого мно
гое. Подготовили к зиме по
мещения — в старом коров
нике обшили тесом наруж
ные стены, 8 новом про
вели побелку, отремонтиро
вали механизмы кормораз- 
дачи, поения, поения, ' очи
стки. Во дворе фер.уы рас
чистили площадку для хра
нения сена и соломы, созда
ли некоторый запас кормов.

С кормами нынче хорошо 
—заготовили их больше пла
на. 'Чтобы не повторить 
ошибку прошлого года, си
лос введем в рацион с пер
вых же дней, как постави.м 
животных в стойла. То же и 
с витаминной травяной му-

бригад ны й  хо зрас чет-
Ш л'
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кой, ее припасли достаточ
но, будем скармливать, .не 
допуская промедления.
Следим, чтобы коровы Vie 
шли раньше времени в за
пуск, иначе потерь молока 
не избежать.

Зимой сделаем существен
ную перестройку — внед
рим двухсм€Н1ную работу 
доярок. Их останется столь
ко же. Правда, количество 
коров у них увеличится, 
зато уменьшится продолжи
тельность рабочего дня. Пе
рестройка — дело не про
стое, но откладывать боль
ше нельзя. Двухсменка об
легчит труд, создаст усло
вия для отдыха, наверняка 
улучшит производственные 
показатели.

Качество труда надо по
вышать — та'ково требо
вание жизни, с ним нель
зя не считаться. Кое-что 
в этом направлении мы де
лаем. Осуществляем систе
му мер, которая позволит 
увеличить отдачу продук
ции от тех кормов, что за- 
готовлеиы. Все они переда
ны в подотчет опытному 
фуражиру В. Я. Бирверту. 
По .опыту прошлой зимовки 
будем применять дрожже
вание , и сдабривание.

Рационы составлены с 
учетом продуктивности
каждой группы коров. Ре
гулярно проводи.м конт
рольные дойки' и, учитывая 
их результаты, вносим в 
рациои поправки. Если ко
рова дает молока больше, 
соответственно увеличиваем 
и кормовую норму. После 
механического доения при
меняется ручной поддой, та
кой прием в сочетании с 
другими позволяет повы
шать в молоке процент со
держания жира. Этот пока
затель. кс»гати, у нас намно
го выше, чем на других 
фермах совхоза.

То же можно сказать и о 
себестоимости молока — 
производство каждого цент
нера, в сравн(5нии с обще
совхозным показателем, об
ходится по итогам восьми 
месяцев на 7 рублей дешев
ле.

Получить при тех же кор
мах больше продукции, 
уменьшить ее себестоимость, 
повысить качество — тако
ва задача зимнего периода. 
Для ее решения надо ис
пользовать все резервы, 
включить в дело все стиму
лы и рычаги. Особо хочу 
сказать о хозрасчете. Сила 
в нем заключена большая. 
Хозрасчетные стимулы и 
широкое соревнование мо/- 
гут оказать решающее вли
яние на исход нашей рабо
ты.

В начале прошлой зимов
ки мы пытались применить 
отдельные элементы хоз
расчета, разработали зада
ния, определили меры по
ощрения за высокие' надои, 
за качество продукции, за 
экономию кормов и т. д. 
Однако довести начатое до 
конца не удалось. Считаю, 
что вина в том не наша.

Хозрасчет на ферме — 
дело сложное, требующее, 
кроме специальной подго
товки, очень много времени 
и заоот. А вести учет в сущ
ности некому. Ферма наша 
крупная, без малого сорок 
животноводов обслуживают 
1.300 голов скота, в том чи
сле 700 коров. Заведующий 
фермой и зоотехник , едва 
успевают управляться со 
своими повседневными за
ботами. Нужен экономист, 
а его нет.

Это удивляет: объем про
изводства в некоторых сов
хозах района в полтора-два 
раза меньше, чем в нашем 
отделении, но там в каждом 
есть экономист и даже два, 
а нам иметь такую долж
ность «не положено». Ду
маю, что это неправильно.

Задачи усложняются, ре
шать их требуется иначе. 
Чтобы работать по-настоя
щему и достичь большего 
успеха, надо низовые про
изводственные участки на 
селе подкрепить высококва
лифицированной экономи
ческой службой.

Г. КОНЯЕВ, 
управляющий Леботер- 
ским отделением совхо

за «Коломияский». 
Чаинский район.'

С ' Т Р а л а
ВТОРОГОх л е в а _

Х О Р О Ш И Й
У Р О Ж А Й
В совхозе «Степановский» 

картофель размещен на пло
щади 150 гектаров. Несмотря 
на погодные трудности, вы
ращен хороший урожай. 
Звено, руководимое комму
нистом К. П. Киргинцевым, 
брало обязательство в пер
вом году 10-й пятилетки со
брать с каждого гектара не 
менее 120 центнеров клуб
ней. На выкопанных площа
дях урожайность составила 
свыше 150 центнеров. Хозяй
ство закончило уборку кар
тофеля.

И. ЕМЕЛЬЯНОВ.

ПАРАБЕЛЬСКАЯ
П Р И Б А В К А

На 23 сентября в Пара
сельском районе заготовили 
1.146 тони картофеля. Зада
ние перекрыто более чем 
на 200 тонн. Особенно хоро
шо в этом году идет закупка 
картофеля у населения — 
кооператоры уже выполнили 
полтора задания. Активно 
ведет закупки и орс Пара- 
бельского леспромхоза. 200 
тонн картофеля и.м уже по
ставлено на заготовитель
ный пункт.

В. ПОЛЕНОВ.

С Т Р О К И
из сводки

Картофельная страда за
вершается. Полностью вы
копали клубни хозяйства 
Шегарского, Чаинского, Па- 
рабельского. Зырянского, 
Каргасодского районов. 
Близки к окончанию этой

работы Томский, Асинов- 
ский. Первомайский и Кри- 
вошеинский районы.

Самый 'высокий урожай 
— по 118 центнеров с каж
дого из 285 выкопанных 
гектаров — получили кол- 
пашевские картофелеводы. 
Хозяйствам Тегульдетского 
района предстояло вцжо- 
пать всего 9 гектаров карто
феля, однако здесь так рас
тянули работу, Что даже 
это мизерное задание вы
полнено всего На 55 процен» 
тов.

ЗАКУПКИ 
КАРТОФЕЛЯ 
У НАСЕЛЕНИЯ

в Томском районе закуп
лено у населения свыше 3 
тысяч тонн картофеля. Глав
ная наша забота — транс
портировка. Недавно на от
правку клубней выделено 
дополнительно еще двенад
цать машин. Помогают нам 
и совхозы — «Корнилов
ский» дгш четыре машины, 
совхоз «50 лет СССР» — 
шесть. Однако систематиче
ски срывают свои обязатель
ства руководители томского 
автотранспортного предприя
тия № 3. Есть помехи и дру
гого плана. Взвешивание ма
шин производится на загот- 
базе облпотребсоюза, где по
стоянно скапливается много 
транспорта. Для загрузки 
шофер едет на реалбазу. 
Здесь снова очередь, потому 
что грузчиков не хватает, ,а 
транспортеры часто выходят 
из строя.

Продолжаются закупки 
карто^ля у сельского насе
ления. Около 3(Ю тонн 
картофеля закуплено у жи
телей Рыбаловского сель
ского Совета (председатель 
В. М. Зюбанов). Примерно 
столько же принято от насе
ления Тимирязевского, по
селкового Совета (председа
тель Б. С, Коршунова).

Г. БУГРОВ,
заместитель председате

ля Томского райис
полкома.

ИЗ С Е Л  А -  

С ВЫМПЕЛОМ

Каждый год в сентябре на 
помощь сельчанам из совхо
за «Заря» Томского района 
приезжают студенты том
ских вузов и учащиеся тех
никумов. Вот и нынче 200 
человек из политехнического 
института, топографическо
го, автодорожного, машино
строительного техникумов 
прибыли на уборку карто
феля. Они уже закончили 
подбор клубней. Перекопка 
массивов показала, что ка
чество уборки отличное.

Особенно дружно под ру
ководством преподавателя 
института Т. И. Се.меняк ра
ботали политехники и кол
лектив автодорюжного тех
никума, который возглавлял 
преподаватель Л. В. Тукма>- 
чев. (Десятый год приезжают 
к нам учащиеся из автодо
рожного техникума и вся
кий раз работают отлично. 
Вот и нынче ребята увозят 
с собой переходящий вым
пел, который учредили ра
бочий комитет и комитет 
ВЛКСМ совхоза победителю 
соревнования,

В совхозе тщательно гото
вились к тому, чтобы у горо
жан была возможность ра
ботать в полную силу. Обес
печили жильем, выделили 
необходимые продукты. Пе
ред ребятами выступали 
агитбригады, приезжала ки
нопередвижка, выпускались 
боевые- листки, проводи
лись политинформации.

Бок о бок с комсомольца
ми вуза и техникумов тру
дилась и наша молодежь 
— механизаторы Вик'згор Са
пунов, Николай Горбатко, 
Виктор Сизов, Владимир 
Матлахов.

В половине седьмого утра 
они уже были на поле и до 
позднего вечера их копалки 
нахсдцлись в работе.

Т. МИДАЕВ, 
’секретарь комсомоль
ской организации совхо

за «Заря».

С О  З Н А К О М  К А Ч Е С Т В А Сейчас в цехе осваива
ют изготовление еще од
ного прибора—МП-3, ко
торый также аттестован 
по высшей категории ка
чества.

Л. ЗЛБЦ.

Бригады Ю. Назаровой 
и Г. Степаненко с мано
метрового завода пере
шли на серийный выпуск 
судовых и железнодо

рожных приборов. Со 
сборочных лгаий сошло 
более 2 ■ тысяч приборов 
со Знаком качества.
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сигналы, письма трудящих- Здесь никакого парадокса 
ся с деловыми советами и нет. Многолюдные собрания, 
предложениями несут в себе на которых далеко не каж- 
ценную информацию, помо- дый решится спросить о на
тают партийным, советским болевшем, не всегда полно
и хозяйственным органам в 
решении важных вопросов. 
Но известны и другие при
меры, когда работникам 
различных учреждений, от
ложив текущие дела, при
ходится заниматься провер
кой и /перепроверкой непод- 
таердившихся . сигналов. 
Причем авторы этих сигна
лов — не всегда злопыхате
ли, а нередко честные, поря
дочные люди.

Недавно в редакцию за
водской лгноготиражки при
шел рабочий. Положив на 
стол убористо исписанный 
лист бумаги, он решительно 
добавил: «Как коммунист, 
больше молчать не могу! 
Прошу все проверить». В 
письме—  что ни строка, то 
обвинение в адрес руково
дителей цеха. Не щадил ав
тор и секретаря партийной 
организации.

решают проолему оомена 
информацией. Ведь самый 
откровенный разговор завя
зывается, когда нет ни ора
тора, ни слушателей, а есть 
просто собеседники. Нужно 
сказать, что встречи и вы
ступления руководителей в 
коллективах далеко не всег
да достигают поставленной 
цели именно из-за их офи
циальности.

Однажды я участвовал в 
работе комиссии, изучавшей 
постановку политико-мас
совой работы в строитель
ном управлении. В беседе с 
руководителем стройки речь 
зашла о встречах с людьми, 
о повседневной работе с ни
ми. Собеседник тут же от
крыл записную книжку и 
назвал конкретные дни и 
даже часы, когда и с кем он 
встречался. На поверку же 
оказалось, что это были 
различные произвО|Дствен-На второй день, изви

няясь, рабочий забрал пись- ные совещания,
МО обратно. От вчерашней „„= 0,0
решительности и следа не 
осталось, он чувствовал се
бя неловко, и откровенного 
разговора у нас не получа
лось. Нет, он не был кляуз
ником. Случилось так, что 
уважаемый в цехе человек, 
много лет проработавший на 
одном месте, оказался в 
стороне от жизни цеха, сво
ей партийной организации.
Он просто не смог объектив- Повестка дня собрания пре-

Сейчас повсеместно прак
тикуется очень эффектив
ная форма информирования 
трудящихся — отчеты ру
ководителя перед коллекти
вом. Коллектив узнает из 
первоисточника, какие про
блемы решает руководство, 
почему принято и.менно та
кое решение, а не другое.

Но всегда ли так откро
венно строятся эти отчеты?

но оценить оостановку. 
Трудности. переживаемые 
коллективом, он расценил 
как неспособность руководи
телей цеха управлять про
изводством.

Возвращая письмо про
зревшему автору, я вспом
нил о подобном конфликте, 
свидетелем которого был 
сам. В цехе избрали нового 
секретаря партийной^ орга
низации- Энергичный, ̂  ув
леченный делом партийный 
вожак, что называется, с т о 
ловой ушел в работу. Не бы
ло больше срывов партий
ных собраний. Для подго
товки их была создана ко-

дусматривает отчет, скажем, 
начальника цеха. Предо
ставляют ему слово, и он 
начинает не отчитываться, 
а поучать с трибуны свой 
коллектив, рассказывать о 
том, кому и что предстоит 
делать. Понятно, что такие 
отчеты не вносят полной 
ясности, многие уходят 
разочарованными. Они не 
получили той информации, 
на которую рассчитывали.

Емкое и конкретное выра
жение «посоветоваться с 
коллективом» понимается 
многими как удобный слу
чай уточнить детаЛ?1в уже 
принятого решения. Кто из 
нас не был на таких сове-миссия, состав которой

вскоре стал постоянным, щаниях, где ни о |рем не со- 
Она собирала данные для ветовались, а раздавали 
доклада, анализировала их, инструкции! 
выясняла существо наоо- А. ведь цель совещания
левших вопросов. Опираясь привлечь широкий круг ра
на этот актив, секретарь все ботников к решейию кон- 
реже вспоминал об осталь- к-ретных задач. Мнение пол
ных членах организации. 
Незаметно для секретаря 
некоторые коммунисты ото
шли от дел партийной ор
ганизации. Многие важные 
вопросы по существу реша
лись без их участйя. Не по
лучая Достоверной инфор
мации, кое-кто стал ориен
тироваться по слухам. В ре
зультате назрел конфликт, 
в который были втянуты 
многие организации.

Позже, когда все стало на 
свои места, в принятом на 
партийном СЬбрании реше
нии бы.’ю записано, что слу
чившееся — результат ела

лектива, наряду с указани
ями директивных органов, 
— один из существенных 
факторов, помогающих ру
ководителю наметить пра
вильную программу дейст
вий.

Широкое вовлечение рабо
чих и служащих в актив
ную управленческую дея
тельность предЛределяется 
самой природой нашей об
щественной системы. Воз
можностей для активного 
j-частия коллектива в делах 
предприятия много. И там, 
где они широко использу
ются, людям нет необходи-

Пятилетка  
и м ы . ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

бой работы партийного бюро мости обращаться за разъ- 
по привлечению всех ком- яснениями в другие инстан- 
мунистов к решению важ- ции, они всегда получают 
ных вопросов, 'неудовлетво- полную информацию в сво- 
рительного информирования ем цехе, на своем предприя- 
коллектива. тии.

Всякие домыслы, преврат- Т. ПРОЦЮК,
ное истолкование фактов редактор миоготираж-
чаще всего происходят от ной газеты «Подшип-
недостатка ин(|юрмаиии, хо- ник»,
тя мы Я5ивем в век «ин- Подшипниковый завод.

Нас сравнить можно со 
сталеварами. Железобетон 
— это та же основа строи
тельства, как и металл в 

, промышленности. Мы стоим 
у истоков того мощного 
строительного потока, слож
ное течение которого рожда
ет и гигантские промышлен
ные корпуса, и уютные жи
лые до.ма — все, что возво
дят на нашей земле люди 
гордой профессии.

Круглые сутки выдает бе
тон завод. В три смены ра
ботает наша комплексная* 
бригада на бетоносмеси
тельном узле пятого цеха. 
День за днем, кубометр за 
кубометром укладывается 
наша продукция в строи
тельные объекты Томска. 
За четыре года, что я рабо
таю на заводе, сотни тысяч 
кубометров железобетона 
дала наша бригада. Не бы
ло случая, чтобы мы не вы
полнили месячное задание. 
Кждый из нас понимает: 
сработаем плохо — во всей 
технологической Цецочке 
строительства начнутся пе
ребои.

Костяк бригады сложился 
крепкий. Тон в работе зада
ют коммунисты во главе с 
партгрупоргом мотористом 
бетономешалки Александ
ром Ставским. Партийная 
ячейка наша, хоть и немно
гочисленная, но по-настоя
щему боевая. Коммунисты

пользуются авторитетом не 
только потому, что сами хо
рошо работают и своим 
примером вдохновляют ос
тальных. Они вникают во 
все стороны жизни цеха, за
вода. Принимаются ли по
вышенные обязательства, 
ведется ли борьба с про
стоями и бесхозяйственно
стью — коммунисты всег
да впереди. А проблем, не 
решенных на заводе и кон
кретно в нашем цехе, еще 
очень много.

Завод выпускает в тече
ние года 360 наименований 
изделий. Соответственно 
нужны и различные марки 
бетона. Самая высокая — 
М-400 идет на изготовление 
ферм для перекрытий про
мышленных корпусов. Там, 
где железобетонные конст
рукции неезгг нагрузку по
меньше, и бетон нужен низ
комарочный.

Приготовление бетона — 
не такое уж и простое дело, 
как это .может показаться. 
Каждая марка требует осо
бого исполнения. Нужно 
учитывать, какой цемент 
закладывать в основу, ка
кие использовать инертные 
наполнители (глина, песок, 
керамзит), четко выдержи
вать технологический ре- 
жи.м. Многое, конечно, зави
сит здесь от мастерства 
бригады, психологического 
настроя в коллективе, от 
умение вовремя подстрахо-
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вать рароту товарища. 
Большинство из нас имеют 
смежные профессии. Можем 
^работать машинистами,
оператора.ми - дозиров щ и- 
ками, мотористами и т. д. 
Нам уже не страшно — ес
ли кто-то заболел, каждый 
су.меет заменить товарища.

Прошлый месяц был 
трудным. Не, все вернулись 
из отпусков, брали люди 
отгулы, чтобы поработать 
в своих подсобных хо
зяйствах. И все-таки мы 
справились с заданием. Вме
сто 9.600 кубометров бето
на выдали ровно десять ты
сяч.

Бригада может работать и 
лучше. Но многое зависит 
и не от нас. Оборудо
вание на бетоносмеситель
ном очень старое. Крутится 
наша 0,7-кубовая бадейка 
день и ночь, и мы чуть ли 
не молимся на нее: хоть бы 
не встала.' Нагрузка боль
шая, а механизмы устарели. 
В прошло.м году, пр’авда, 
кое-что реконструировали 
своими силами (вместо ре
дукторной сделали .переда
чу на шкивах), и простоев 
меньше стало. Но ведь по
требность в бетоне' постоян
но растет. Мы же мощность 
узла пока увеличить не мо
жем. Нужна реконструкция.

Часто ломаются элевато
ры на складе цемента. Из- 
за этого уже не столько 
бригада страдает, сколько

В Е Л И К О М У
В О Ж Д Ю

Два торжественных собы
тия прошли в этот день в 
с. Чилине Кожевниковского 
района. У Дома культуры со
стоялся .митинг. Здесь был 
открыт памятник В. И. Ле
нину. К поста.менту бюста 
сельские труженики возло
жили много цветов. Пло
щадь возле Дома культуры 
теперь названа имене.м Вла
димира Ильича.

На площади открыт также 
мону.мент Славы в честь 
воинов-земляков, погибших 
в боях за Родину в годы 
Отечественной войны. Крас
ными буква.ми высечены на 
монументе их фамилии. На 
торжественной церемонии 
воспоминаниями поделился 
участник войны П. К. Бог
данов. Взволнованны.ми бы
ли слова М. Ф. Ивановой, 
чей сын погиб в боях. Рай- 
военко.м А. П. Ардашев вру
чил ветеранам войны юби
лейные медали.

В. ГРИГОРЬЕВ.

Г О Д О В О Й
В Ы П О Л Н Е Н

Отлично трудится кол
лектив Новоникольского 
рыбопункта Але'Ксанд- 
ровского рыбокомбината.

На днях коллектив ра
портовал о досрочном 
выполнении годового 
плана. На приемный 
пункт доставлено 2.606 
центнеров рыбы. 15 ры
баков с начала года до
были по 100 йентнеров 
рыбы, а Ф. П. Шайдт вы
ловил 280 центнеров, вы
полнив три годовых за
дания. Хорошие показа
тели у Г. Грефа, А. Три
фонова, А. Скирневско- 
го, у звена В. Толстова.

К концу сезона коллек
тив пункта решил до
быть еще 500 центнеров 
рыбы.

В. ДЕРКАЧЕВ.

Каждому молодому труженику — 
с р е д н е е  о б р а з о в а н и е
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Стало доброй традицией
— встречать космонавтов на 
Земле после звездного рей
са караваем целинного хле
ба. Так было и на этот раз
— 23 сентября. Задолго до 
того, как над спускаемым 
аппаратом раскрылся яркий 
купол огромного парашюта, 
на территории совхоза 
«Урюпинский» обосновался 
«штаб» одного из поиско
вых отрядов. Среди встре
чающих — гейерал-майор 
.авиации А. А. Леонов.

Погода стоит солнечная. 
Редкие в этих краях остров
ки леса уже зарделись осен
ним багрянцем. Хлеборобы 
только что завершили убо
рочные работы.

Речь заходит об урожае— 
на нивах земных и косми
ческих, Вместе с яетчиком- 
космонавтом Н. Н. Рука
вишниковым, также работа
ющим в группе поиска, 
А. А. Леонов рассказывает 
механизаторам о том, что 
принесли космические стар
ты нынешнего года науке, 
народному хозяйству. В ок
ружении местных ребяти
шек, собравшихся в надеж
де встретиться с новыми ге
роями космоса, А, А. Леонов 
идет к вертолету, который 
поддерживает радиосвязь с 
руководителями поиска. Ко
рабль уже в плотных слоях 
атмос<^ры.

— По машинам! — раз
дается команда.

И мы летим туда, где 
должна состояться встреча. 
Еще несколько минут поле
та над целинными полями 
— и вот она перед нами — 
волнующая картина встре
чи космического корабля с 
Землей. Тихий ветерок 
раскачивает на стропах па
рашюта почерневший кор
пус спускаемого аппарата. 
Небольшой дымок — это за
работали двигатели мягкой 
посадки, смягчившие мо
мент соприкосновения ко
рабля с Землей. От опушки 
леса, где совершил посадку 
наш вертолет, бежим напе
регонки к кораблю. Под но
гами мягкая земля, выра
стившая зерно первого це
линного урожая десятой пя
тилетки.

Из корабля, приземлив
шегося на поле совхоза 
«Заветы Ильича», вышли 
Валерий Быковский и В ла
димир Аксенов. ' Отдыша
лись, прикрыли глаза ладо
нями от яркого солнца. И, 
поглядев н а . осенний лес по
близости, оба в один голос 
сказали:

—  Н у и красотища у вас 
на Земле!

Об этих точках земного 
притяжения, о хлебе и яр
ких красках плодородия 
говорили участники митин
га, состоявшегося в Ц елине-,

градском аэропорту, куда 
космонавты прибыли сразу 
после приземления. Первый 
секретарь обкома партии 
Н. Е. Кручина тепло позд
равил Валерия Быковского 
и Владимира Аксенова с 
успешным выполнением 
космической программы и 
мягкой посадкой на целин
ной земле. Он сообщил, что 
целиннйки на днях завер
шают обмолот и сдачу госу
дарству в счет казахстан
ского миллиарда 126 милли
онов пудов хлеба. На ми
тинге выступила механиза
тор из совхоза имени Аман- 
гельды Наталья Геллерт. 
Она поблагодарила за теп
лую телеграмму, прислант 
ную ей космонавтами с бор
та корабля «Союз-22», и за
верила героев космоса, что 
будет и впредь добиваться 
рекордов в выращивании 
хлеба.

Целинники степного При- 
ишимья вручили космонав
там каравай хлеба из ново
го урожая и приняли их в 
почетные граждане города 
Целинограда. Валерий Бы
ковский и Владимир Аксе
нов были награж: ■;ii 
далями «За освоен' 
ных земель».

О. ЕРК1Г :sB, 
Н. ЖЕ. ' ИОБ, 

(жец. корр. '(АСС,
. Целиноград.

В переходе ко всеобщему 
среднему образованию наря
ду с массовой общеобразов.з- 
тельной школой большую 
роль призваны сыграть ве
черняя и заочная. Этой фор
мой обучения в Зырянском 
районе ежегодно охватыва
ются 320—330 человек. Рай
онная вечерняя школа и 
заочное отделение с его учеб
но-консультационными пунк
тами у нас работают непло
хо.

Пять лет назад молодежи 
в возрасте до 29 лет, не име
ющей восьмилетнего и сред
него образования, было око
ло двух тысяч человек. К 
1976 году это количество со
кратилось в районе до 760 
человек (из них восьмилет
него образования не имеют 
около 100).

Зырянская вечерняя шко
ла и заочное отделение еже
годно выполняют план. В 
прошлом учебном году при 
плане 320 человек было при
влечено на учебу 323 и со
хранилось до конца учебного 
года 315. Успешно закончили 
учебный год 260 человек. За
метно повысилась успевае
мость. В прошлом году 8 
классов закончили 43 чело
века и 11 классов — 45.

На заседаниях районного 
оргкомитета «Каждому моло
дому труженику — среднее 
образование» мы заслушива
ем тех руководителей, в кол
лективах которых плохо об
стоят дела с посещаемостью, 
не созданы условия для уче
бы. Ежемесячно руководи
тели, секретари партийных 
организаций колхозов, про
мышленных предприятий и 
строительных организаций 
отчитываются в райкоме

КПСС о состоянии трудовой 
и учебной дисциплины. Воп
росы организации обучения 
работающей молодежи пе
риодически рассматриваются 
на заседанйи отдела пропа
ганды и агитации рай
кома КПСС иногда та
кие заседания проводятся 
совместно с оргкомитетом. 
За каждым членом оргкоми
тета закрепляются конкретно 
колхоз или предприятие.

Сейчас принято в вечер
нюю и заочные школы свы
ше 300 человек. В районе, 
кроме вечерней школы, бу
дут функционировать ' 7 
консультпунктов.

Двг  ̂года у нас практикует
ся се*оионная форма обуче
ния. Учащиеся и педагоги 
одобряют ее, она дает воз
можность полнее использо
вать технические средства и 
предметные кабинеты.

И все же отдельные пар
тийные, комсомольские орга
низации, сельские Советы, 
хозяйственные руководители 
не уделяют должного внима
ния учебе молодежи. Неко
торые учащиеся из колхозов 
им. Кирова, им. Калинина, 
«Россия», с комбината бы
тового обслуживания, дорож
ного участка не смогли, на
пример, закончить учебный 
год; их не отпускали на за
нятия. Об обучении работаю
щей молодежи мало думают 
профсоюзные организации.

Наше внимание будет со
средоточено на качестве 
обучения, создании, юношам 
и девушкам условий для ус
пешного усвоения програм
мы.

И. ЧЕНЦОВ,
секретарь Зырянского 

райкома КПСС.

весь завод. Вагоны с цемен
том простаивают — пред
приятие железнодорожни
кам штраф платит. Убыт
ки завод несет большие. 
Кстати, в прошлую субботу 
почти сутки не разгружа
лись вагоны. Хорошо, что у 
нас запас це.мента был, а 
то бы и наша «машинка» 
не крутилась.

Должен сказать, что чаше, 
чем из-за неполадок в ме
ханизмах, простаиваем мы 
по вине работников матери
ально-технического снаб
жения. Вот «тепленький» 
пример. Три дня с начала 
недели по полсмены брига
да простаивала — не было 
наполнителей. Брали ребя
та в руки лопаты и, как в 
детской сказке про колоб
ка, по всем сусекам скреб
ли, чтобы хоть несколько 
кубов бетона сделать.

Кроме наших, так сказать, 
внутренних бед, .много 
неприятностей доставляют 
нам транспортники. Обслу
живают нас вторая и тре
тья автобазы объединения 
Томскстройтранс. Три-че
тыре машины в с.мену — 
необходимый минимум. Но 
транспортники заявки не 
удовлетворяют. Бывает, пои- 
шлют одну машину — вот и 
снует она, как челнок, меж
ду бетонным узлом, верх
ним и нижним полигонами. 
Какая уж тут работа!

* Никак мы не можем уре
гулировать с автомобили
стами вопрос о пересменке. 
Вторая смена начинает ра
ботать на заводе в 17 часов, 
а на автобазах — с 18 . Пока 
машины доедут до завода— 
мы почти полтора часа про
стаиваем. И так каждый 
день. Сколько ни просим 
мы изменить график, ни
как не можем договорить
ся. Хотя и завод, и автобусы 
в едином подчинении у 
территориального управ
ления строительства.

Особый вопрос, который 
волнует наш коллектив, — 
это качество выпускаемой 
продукции. В этом отноше
нии на заводе еще тоже 
много просчетов.

Я уже говорил, что каж
дое изделие требует строго 
определенной марки цемен- 

.''та. Поэтому каждый сорт 
цемента нужно хранить в 
отдельных емкостях. На 
заводе всего три банки для 
хранения. А  в прошлом го
ду, например, к нам посту
пало до десяти наименова
ний це.мента. Поэтому вме
сте попадали самые раз
личные марки. Из-за этого, 
во-первых, качество бетона 
страдало, а, во-вторых, до
пускался большой 'перерас
ход цемента.

Особая статья — инерт
ные наполнители. Песок по
ступает к нам с Вознесен
ского или Тахтамышевского 
месторождения. Песок
нефракционный, мелкозер
нистый. Использовать его. в 
принципе, можно. Только 
нужно его просеять, довести 
Хо кондиции. Но это не

делается, и засыпается оя 
сразу из машин.

То же самое можно ска
зать о щебне. Для высоко
качественного бетона марок 
300—400 нужен и достойный 
наполнитель. А  получаем 
мы щебень загрязненный, 
непромытый. Отсюда пере
расход цемента и качест
венные потери.

Несмотря на все недора
ботки, о которых я сказал, 
на заводе ведется упорная 
борьба за повышение каче
ства продукции. По сравне
нию с прошлыми годами 
количество брака значи
тельно уменьшилось. На за
воде с этого года по-настоя
щему начала работать конт
рольная служба. В каждой 
смене сейчас есть лаборант 
по качеству. Строгий конт
роль здорово помогает нам.

Я специально не стал осо
бенно рассказывать о дости
жениях нашей бригады, за
вода, хотя сказать есть что 
— п.тан мы перевыполняе.м 
по всем показателям. 
Заострил я вни.мание на 
тех недостатках, которые 
мешают выпускать продук
ции больше и лучшего ка
чества. Потому что строи
тельство в Томске ширится, 
а значит, и требования к 
нам будут постоянно возра
стать. Ведь важно, чтобы 
предприятия стройиндуст
рии шли не в ногу со стро- 
ителя.ми, а хотя бы на шаг 
впереди.

А. КОЛЕСНИКОВ,
рабочий завода ЖБИ-2.

ЗА ВЫСОКУЮ ЭФФЕКТИВНОСТЬ И КАЧЕСТВО

ЛЮДИ ПЕРЕДНЕГО ИР ЛЯ
Томский трест инженерно

строительных изысканий 
(ТомскТИСИЗ) был создан 
на гребне экономического 
подъема Западной Сибири. 
Тогда, в начале шестидеся
тых годов, перспективы ос
воения гигантских нефтенос
ных бассейнов вызвали к 
жизни планы не менее гран
диозного строительства. По
требовалось возводить много
этажные города в местах, где 
и кустарное домостроение 
было затруднено. Возникла 
настоятельная необходимость 
в обустройстве будущих неф
тепромыслов. Добытую нефть 
надо было перекачивать к 
про.мыщленным центрам — 
трубопроводы требовались 
мощные, дороги, пристани, 
мосты, аэродромы... И весь 
этот только намечавшийся 
тогда комплекс работ нужно 
было обеспечить инженерно- 
геологическим обоснованием. 
Так возниЮ трест.

» Работа наша зиждется на 
простом принципе,' который 
кратко формулируется одним 
слово.м — подряд. Только 3 
отличие от проектировщиков, 
выступающих в качестве 
подрядчиков строительных 
организаций, мы берем под
ряды у проектных институ
тов. В этом есть и плюсы, и 
минусы. С одной стороны, 
наша специфика близка и 
понятна заказчикам, и мы 
не только стре.мимся к хоро
шим отношениям с ними, но 
и имеем такие отношения на 
надежной инженерной, дело
вой основе. С другой сторо
ны, в Томске нет институтов 
промышленного проектиро
вания, и это затягивает сро
ки получения нами и выпол
нения заказов. Иногда для 
решения даже незначитель
ных, второстепенных вопро
сов длительная бу.мажная 
канитель. Наш бюджет, 
основанный на оплате за 
реализованные работы,
только на одну пятую часть 
пополняется томским ин
ститутом • «Гражданпро- 
ект». Четыре пятых прихо
дится на заказы ближних 
или дальних иногородних 
организаций. Отсюда естест
венная неравномерность по
полнения трестовской «каз
ны»: финансовый план од
ного месяца мы можем сде
лать и на 30 процентов, и на 
триста.

То, что годовые и квар
тальные планы неизменно 
выполняются, можно объяс
нить престижным положени
ем нашего треста — он един
ственная организация по 
строительным ^зыскаЪиям в 
области. Кроме того, мы ни- - 
когда не нарушаем наши до
говорные обязательства. Если 
обещали выдать материалы 
по трассе нефтепровода Ка- 
тыльга — Раскино в октяб
ре, можете быть уверены — 
выдадим в срок. В декабре 
закончим и оформим резуль
таты изысканий под обуст
ройство нефтеп^ювода. Опоз

дании быть не может. Так 
мы работаем все эти годы.

Нас часто называют перво- 
проходца.ми. И это действи
тельно так. Наши полевики 
вбивают первые колышки 
на будущих строительных 
плоодадках. Сейчас трест за
канчивает изыскания для 
нефтехимического комбина
та: осталось выдать материа
лы по комплексу очистных 
сооружений. Ведутся актив
ные работы по изь)сканиям 
вахтового поселка нефтедо
бытчиков со всеми сопутст
вующими промышленными 
и транспортными сооруже
ниями. Этот, рассчитанн%1Й 
на временное, но благоуст
роенное житье, поселок близ 
теперешней Катыльги ста
нет первым и пока единст
венным в Союзе сооружени
ем такого рода. Строители и 
проектировщики, которым 
предстоит воплотить идею в 
жизнь, намерены создать не
что действительно уникаль
ное. и мы их поддерживаем 
в этом намерении.

Кроме объектов главного 
направления, перечисленных 
мною, трест выполняет мно
гие другие изыскания. Это и 
автодороги, промышленные 
и сельскохозяйственные 
предприятия, соцкультбыто- 
вые здания и сооружения. 
Практически все, что строит
ся в Томске и области, 
делается при нашем участии.

Очень важной особенно
стью работы треста являет
ся ко.мплексность исследова
ний. Но, чтобы работать ком
плексно, мы должны иметь 
высококвалифицированн ы х 
специалистов в каждой обла
сти инженерной геологии. 
Такие специалисты у нас 
есть. Трест заслуженно гор
дится М. М. Клепцовым, на
чальником одной из партий, 
ведущей сейчас полевые ра
боты на Каймысовской (Ва- 
сюганской) группе нефтяных 
.месторождений. Старший ин,. 
жеиер Н. С. Шитягина и 
старший техник Любовь На
зарова, буровые мастера, 
ударники девятой пятилетки 
Олег Шмачков и Василий 
Ояихов, шоферы братья 
Александр и Владимир Гру- 
щенко, инженер-топограф 
Владимир Басманов и его 
коллега Петр Боровой — на
ши передовики. Всех их от
личает настоящая творче
ская инициатива.

/
У  нас, работают люди мно

гих и многих специально
стей, и каждый из них 
имеет возможность совер
шенствоваться в любимой 
профессии.

Вот, скажем, специалисты 
по микроэлектронике... Да, 
не удивляйтесь, трест ведет 
самостоятельные разработки 
по созданию иеобходи^1ых 
нам приборов на основе этой 
науки. Руководитель группы 
новой техники М. М. Мароч- 
кия и его коллеги создали

уже несколько таких систем 
— ничего подобного в Союзе 
пока нет. Трест имеет автор
ское свидетельство на изо
бретение принципиально но
вых приборов для исследо
ваний оснований фундамен
тов. Приборы эти отмечены 
наградами ВДНХ. Сейчас 
создается прибор трехосного 
сжатия, который позволит 
моделирювать любые нагруз
ки на грунт под любым уг
лом.’ Насколько это важно —7 
объяснять не нужно.

Старший инженер Б. Н. 
Приезжее и его друзья соз
дали передвижную комп
лексную лабораторию. Это 
целый ко.мплект приборов, 
смонтированных на ав
томобиле, предназначен
ных для исследования 
свойств грунтов непосредст
венно в полевых услови
ях. "Мало того, что мы 
получаем .экспресс-информа
цию по -любому интересую
щему нас объекту, — значи
тельно сокращается еще и 
этап камеральных лабора
торных работ. Результат — 
повышение эффективности 
изысканий.

В тресте внедряется' ком
плексная система управле
ния качеством. Система 
предусматривает количест
венную оценку деятельности 
каждого специалиста в каж
дом подразделении и его лич
ную ответственность за каче
ство продукции. Внедрение 
системы еще не завершено, а 
интересные результаты уже 
есть. Разработкой заинтере
совались наши коллеги — 
специалисты изыскательских 
трестов в Кемерове, Ростове, 
во Львове. *

Атмосфера творческого со
дружества, высокоэффектив
ной работы сплотила коллек
тив треста. Есть у нас 
и хорошая материальная ос
нова: в последние годы мы 
выстроили отличную произ
водственную базу, включаю
щую мастерские, гаражи, ла
боратории, вычислительный 
центр. Все основные расче
ты делаются сейчас на ЭВМ. 
Машина обсчитывает мате
риалы топографов, геофизи
ков, результаты лаборатор
ных анализов.

Недавно последняя наша 
группа выехала в район Ка
тыльги. Работы там ведутся, 
как говорят, «на форсаже», 
А впереди еще одна важная 
задача: помощь нефтяникам 
Самотлора. Наш трест по
просили провести изыскания 
грунтов под основаниями ги
гантских нефтяных резер
вуаров на месторождениях 
Тюменской области. Прият
но сознавать, что трест, све
данный для работы в рамках 
Томской области, пользуется 
известностью и далеко за ее 
пределами.

В. Ш ИРЯЕВ,
управляюпдкй Томским
трестом кяжеяермо-
етроительных изысха1тй ,
каидидат техямчееких 

яаэпк.

ПО САЕААМ  НАШ ИХ
ВЫСТУПЛЕНИЙ

строительства СССР рас
смотрели статью «Дыры в 
балансе» (опубликована в
газете «Красное знамя» 1
августа с. г.), в которой дан 

Ленинский райком КПСС анализ недостатков в фи- 
г. Томска и Министерство нансово-хозяйственной дея-

« Д Ы Р Ы  
в БАЛАНСЕ»

тельности Томского завода 
резиновой обуви.

Как сообщила секретарь 
Ленинского райкома КПСС 
3. Салопова, в статье совер
шенно правильно отражены 
недостатки в освоении- но
вых прйоизводственны'х пло
щадей. Партком завода, об
судив статью, утверди,! ме
роприятия по улучшению 
работы цеха формовой и 
спортивной обуви.

Бюро Томского горкома 
КПСС рассмотрело вопрос о

серьезных недостатках в 
работе партийной организа
ции завода по ускорению 
освоения производственных 
мощностей. Деятельность 
парткома завода по мобили
зации усилий коллектива 
на повышение производи
тельности труда, укрепле
ние трудовой дисциплины 
находится в центре внима
ния райкома партии.

Министерством строитель
ства СССР, как сообщил об 
этом заместитель министра 
П. Панфилов, рассмотрены

факты, изложенные в ста
тье «Дыры в балансе». По 
поручению министерства 
Томское территориальное 
управление строительства, 
совмеетжо с субподрядными 
организациями Минмон- 
тажспецстроя СССР и ди
рекцией завода разработали 
мероприятия, предусматри
вающие устранение в сен
тябре недоделок на введен
ной в 1975 году первой оче
реди завода. За принятьши 
решениями установлен коя-
'ПЗЮЯЬ.
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Ч е л о в е к
и его дело Добрый вестник-почтальон

Два года назад я решила 
окончательно — бросаю эту 
работу. Побегала 17 лет поч
тальоном по морозу, дож
дю—хватит, надо в тепле по
сидеть. Записалась на кур
сы сокретарей-машинисток 
8 Доме офицеров. Но препо
давательница, когда узна
ла, кто я по специальности, 
мне сразу сказала: «Э, до
рогая моя, не тратьте време
ни. Не выйдет из вас секре
тарши. Сядете за машинку, 
а сами будете в окно погля
дывать». Я приняла это за 
шутку. И полгода по вече
рам ходила на курсы. По
том экзамены сдала на пя
терки. Получила направле
ние на новую работу. И вот 
пришла в наше отделение 
связи увольняться.

Что тут со мной сдела
лось! Все внутри сжало от 
тоски. Посмотрела я на 
свою бригаду, в которой 
была 10 лет бригадиром. 
Неужели не видеть мне 
каждый день своих жен
щин. не сортировать по ут
рам для них газеты, жур- 
H a iib i. Неужели никогда 
больше не надену я поч
тальонскую сумку и не от
правлюсь на улицу Проле
тарскую, где все жители 
мне — как родня. Даже ре
бятишки увидят в трамвае, 
дергают родителей за рукав 
и громко шепчут: «Вон те
тя Галя наша!».

Положила я удостовере
ние секретаря-машинистки 
на дно сумочки, так оно до 
сих пор там и лежит...

И Светлана Янишевская 
тоже переживала, даже по

плакала, когда уходила от 
нас на завод измерительной 
аппаратуры. Шесть лет она 
была почтальоном. Любила 
эту работу. Но, как мы ни 
уговаривали, не осталась. 
Почему? Из-за этого я и 
села писать ва.м письмо.

Пришла сейчас за второй 
почтой. Промокла с головы 
до ног. Разносила коррес
понденцию по Дальне-Клю
чевской (у меня, как у бри
гадира, нет сейчас постоян
ного участка, я на подмене). 
И оттуда до нашего 9-го от
деления связи на проспек
те Ленина, 243 шагала пеш
ком. Больше, чем четыре 
троллейбусные остановки. 
И такая горечь на меня на
пала, такое недовольство! 
Но не пристало мне, брига
диру. уныние нагонять на 
женщин. И так они сидят 
невеселые. Увидела я, что 
здесь и Наташа Сладен- 
ко. По вечерам учится в 
институте, а дне.м работает 
у нас, правда, всего вторую 
неделю. Участок у нее — 
один из сложных; район 
мясокомбината. Нумерация 
домов очень запутанная. Но 
я ни разу от Наташи не 
слышала жалобы.

Почтальонская работа в 
последнее время намного 
легче стала. Если кто из 
женщин- не идет к нам из- 
за того, что тяжелых су.мок 
боится, то страх напрасный. 
Это раньше мы взваливали 
на себя бог знает сколько, 
да еще- под мышкой несли 
кипу газет и журналов. А 
сейчас вместо положенных 
15 килограммов в наших

сумках — 8—10. Потому что 
на всех участках поставле
но множество опорных поч
товых ящиков. Наверняка 
вы их видели — темно-си
ние, раза в три больше 
обычных.

Утром, расписав коррес
понденцию по адреса.м, свя
зываем ее в пачки, а маши
на разво.зит этот груз по 
опорным ящикам. Они рас
положены в удобных для 
почтальона местах. Кончи
лась у тебя почта — нет на
добности возвращаться в 
отделение связи. Откроешь 
ящик, заберешь новую пар
тию и пошел дальше. Очень 
облегчают работу и абоне
ментные щиты. Их уже 
много на улицах. Почтальо
ну теперь не надо заходить 
в каждый дом, в каждую 
квартиру.

А трудно потому нам, что 
наше 9-е отделение — за 
тридевять зе.мель от тех 
улиц, которые оно обслужи
вает: Водяной, Пролетар
ской, Дальне-Ключевской, 
Мельничной. До февраля 
этого года мы ютились в 
домишке на улице Войко
ва. где для работы не было 
никаких условий, зато ру
кой подать до наших участ
ков. А сейчас помещение у 
нас теплое, светлое. Но да
леко ходить. И клиентам 
за посылкой, переводом 
приходится ехать в даль
нюю даль. Раньше принести 
на дом бандероль для поч
тальона не составляло Ни
какой трудности. Это было 
для нас привычным делом, 
особенно, если адресат —

человек старый. Наоборот, 
порадуешься, что сделал 
ему приятное. Теперь же...

Вот и Света Янишевская 
вынуждена была, уволиться. 
Сын пошел у нёе в первый 
класс. Так будь наше отде
ление поближе к ее дому, 
она в любой момент забежа
ла бы попроведать мальчи- 
каС «окна» в нашей работе 
бывают всегда).

Теперь и план не выпол
няет наше отделение. За 
всеми почтовыми услугами 
клиенты идут не к нам, а в 
другие ближайшие отделе
ния, например, в первое. 
Ну, а те, кто живут рядом 
с нашей почтой, по привыч
ке обращаются в свое, 24-е...

Недавно я проводила 
профсоюзное отчетно-вы
борное собрание в 15-м от
делении связи»(я член ме
сткомов Томского городско
го почтамта и управления 
связи). Чуть не сгорела со 
стыда за своих коллег. Ка
кой недружный коллектив! 
Если почтальон заболеет 
или еще П9чему-то не смо
жет выйти на работу — в 
бригаде разгорается скан
дал. Никто не хочет разно
сить корреспонденцию на 
чужой участок.

А мы в бригаде новеньких 
с первого дня приучаем: «У 
нас друг другу помогают. 
Все делается сообща».

Тогда и трудности кажут
ся не такими неодолимыми.

Г. БЫЛИНА, 
почтальон-бригадир 9-го 
отделения связи Том
ского городского почтам

та.

П О Ч Т А

ЗНАМ ЕНИ

•  ЗА ЧТО ЛЮ БЛЮ  СВОЮ  ПРОФЕССИЮ

•  САДОВНИКИ БОЛЬШ ОГО СА Д А

•  ТЕМА СОВЕЩАНИЯ —  ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

•  ПРЕТЕНЗИИ БРИГАДИРА ВЛАСОВА

•  ВСЕ УЧИМСЯ

•  СПАСИБО, ДОКТОРА1/
•  ДИРЕКТОР И ЕГО Ш КОЛА

РАССКАЖ У О ХОРОШЕМ ЧЕЛОВЕКЕ РЯДОМ С НАМИ

К Т О  В Ы Р А С Т И Л  
Г О Л У Б У Ю  Е Л Ь?
Вы когда-нибудь видели 

шишки голубой ели? Впро
чем, вполне возможно,что 
видели, но только'на дереве, 
выросшем где-то на юге. А 
вот я только что держала их 
в руках. Коричневые, цвета 
подгоревших зерен кофе 
шишки ели этой редкой по
роды, родившей плоды на 
сибирской земле.

Развернув недавно га
зету, где публиковался 
снимок цветущей голубой 
ели, я случено узнала, что 
это чудо вырастили люди, 
которые мне давно знакомы. 
Но одно дело, когда ты 
встречаешься с ними на 
лестничной площадке, со- 
все.м другое — когда ви
дишь их на работе. И вот в 
первый же выходной я 
пришла в этот сад, а уходя 
оттуда, твердо решила рас
сказать другим об этих лю
дях.

Сто восе.мьдесят три шиш
ки. В сущности — целое бо
гатство. которое в Сибир
ском ботаническом саду хра
нят. как зеницу ока. Их ис
тинную ценность пони
маешь, когда узнаешь, как 
мн'-го труда и терпения от
дали люди, чтобы получить 
эти плоды в условиях наше
го сурового климата.

Двадцать лет назад Ва
лентина Андреевна Моряки- 
на, тогда еще начинающая 
сотрудница ботанического 
сада, а сейчас кандидат био
логических наук, руководи
тель дендропарка, достала в 
Нальчике буквально не
сколько граммов семян го
лубей ели (а там их, кста
ти. вырастил известный ден
дролог, лауреат Государст
венной премии И. П. Ковту- 
яейко примерно из такого 
же количества зерен, приве
зенных из Северной Амери
ки) и в ту же весну посеяла 
их, в общем-то особо не рас
считывая на удачу. Но поя
вились первые всходы, и по
степенно это прихотливое 
дерево начало приживаться 
на нашей земле.

За эти годы В. А. Моряки- 
иа со своими помощниками 
— дендрологами В. Д. Оси
повой и М. А. Ковалевой 
Вырастили более трех тысяч 
деревьев редкой породы.

Сейчас экспери.менталь- 
чый участок Сибирского бо
танического сада под руко
водством В. А. Морякиной 
создает дендропарк. Первой 
крупной работой в этом 
плане была экспозиция рас
тений Северной Америки, а 
в этом году специалисты 
приступили к экспозиции 
«Европа», где будет пред
ставлен растительный мир, 
присущий европейской ча
сти земного шара.

На экспериментальном 
участке выращено около 600 
новых для нашей области 
видов деревьев, шестьдесят 
из них уже получили пропи
ску не только на томских 
улицах, но и во многих се
лах области. Создано также 
284 вида фруктовых и ягод
ных — яблони, смородина, 
крыжовник, черноплодная 
рябина, жимолость, сирень, 
клубника и другие. Кро.ме 
того, в последние годы спе
циалисты сумели вновь воз
родить в саду экспозицию 
лекарственных трэв, состоя
щую из 300 различных ви
дов. И все это сделано рука
ми талантливых садовников 
— Е. В. Кийковой, А. К. 
Лесниковой, Н. Е. Ивановой, 
А. С. Козловской, А. Л. Сви- 
ленок, А. И. Гавриловой, 
А. Е. Детцель, научных со
трудников С. Н. Рыба
ковой и Г. Д. Михайловой.

Последний раз прохожу 
мимо аллеи голубых елей в 
Университетской роще. Они 
словно растворяются в седой 
дымке опускающихся су
мерек ненастного дня, но 
где-то поблизости вспыхнул 
фонарь—и заискрились де
ревья, отливая серебром на
висших 'капель дождя.

Да, сейчас голубая ель в 
наших краях — не диво, ее 
можно встретить в алле
ях и парках города, в 
школьных садах и у завод
ских проходных. Голубая 
ель, которую вырастили спе
циалисты Сибирского бота
нического сада, теперь ук
рашает Новосибирск, Крас
ноярск, Кемерово и другие 
сибирские города.

Е. НАХОДКИНА. 
шлифовщица.

Уютно в Бородинской школе
На днях пришлось мне зайти в Бородинскую восьми

летнюю школу Бакчарского района. Снаружи она не
взрачная, но только вошел внутрь, как меня охватила ра
дость. Позже я понял, откуда это. Стены и потолок побе
лены в голубоватый Цвет (ощущение безоблачного неба), 
кругом цветы. Лица у ребят приветливые, чувствуется, 
что. им очень нравится заниматься в своей школе. А  
пройдя по клэсса.м, я убедился, что Анатолий Иванович 
Самоделкин, директор,- любит свою профессию и своих 
учеников. Равнодушный человек не стал бы так забот
ливо, со- вкусом украшать школу.

Совсем другое впечатление оставила Плотниковская 
восьмилетка. Ее здание куда солиднее, чем у Бородин
ской школы. Но как серо и неуютно внутри...

Ф. МИТЕРЕВ, 
художник-оформитель.

Бакчарский район.

МАТЕРИНСКАЯ БЛАГОДАРНОСТЬ
Тяжкое несчастье случи

лось в прошлом месяце с 
нашей трехлетней дочкой 
Танечкой. Когда мы гостили 
в пос. Самусь, пьяный мо
тоциклист сбил ее. Ребенок 
был в критическом состоя
нии. Врачи и сестры Са- 
.чусьской больницы во гла
ве с хирургом Г. П. Редьки-

ГОРОД и ГОРОЖАНЕ

ным самоотверженно боро
лись эа жизнь девочки. Те
перь она здорова. Нет слов, 
чтобы выразить всем им 
мою материнскую благодар
ность.

Л. ПОЛЫГАЛОВА, 
работница манометро

вого завода.

ПУТЬ по ТЕМНЫМ УЛИЦАМ
я часто возвращаюсь с 

работы поздно вечером. 
Илу по улице Киевской,' по
том по Герцена и наконец 
выхожу на свою Тверскую. 
Ступаю осторожно. Вгля
дываюсь в дорогу, точно 
следопыт. Внимание мое на 
пределе. Нет, я не пытаюсь 
что-то отыскать. Просто на 
всех этих трех томских ули-* 
цах нет ни одной лампочки!

т  ПРИЕМЕ 
HUniGTA,

Нас, грузчиков, часто по
сылают в совхоз. Как орга
низация должна оплачивать 
нам эти дни?

И. ЛАНГ, 
Чаинский район.

Сейчас осень, с лужа
ми, с грязью. И, проби
раясь в потемках, я думаю: 
если бы здесь захотелось 
прогуляться самому черту, 
он непременно сломал бы 
ногу. Так что мне надо 
быть осмотрительней вдвой
не...

С. ШАБАНОВА.
г. Томск.

По постановлению ЦК 
КПСС и Совета Министроа 

СССР от 14 мая 1976 года 

за рабочими и служащими, 
которых отправляют на 

сельскохозяйственные ра
боты, сохраняется 50 про
центов среднего месячного 

заработка по месту основ

ной работы.

А. ПЕТРОВ, 
заведующий юридиче
ской консультацией 

облсовпрофа.

НАМ ЕРЕНИЕ
Т В Е Р Д О Е :
Ш К О Л У
З А К О Н Ч И Т Ь

Как . я решилась после 
6-летнего перерыва снова 
засесть за учебники? Тут 
несколько ’ обстоятельств. 
Стала постарше и оолве 
отчетливо поняла, что с 
моим запасом знаний жить 
будет трудно. Вся сыграна 
учится, охвачена всеобучем, 
а у меня — 8 классов и два 
года профтех5А1илища. В 
бригаду ежегодно приходят 
девчата со средним образо
ванием. Вот й нынче из 
ГПТУ-19 пришли к нам 
новички со средни.м образо
ванием. Я партгрупорг, раз
ве могу от них отставать?

А  потом — дочь подраста
ет. Четыре года — любозна
тельность у нее беспредель
на, Едем в троллейбусе, а 
она иной раз такое спросит, 
что я ей ответить не могу.

Ко многому обязывает и 
работа. Мы трудимся в 
бригаде делегата XXV съез
да КПСС М. Б. Сироткиной. 
Крепить добрую славу кол
лектива — значит постоян
но улучшать качество ра
боты, а это невозможно без 
учебы. Кругом техника, 
электричество и электрони
ка. Механизация всюду вы
тесняет ручной труд. Рабо
тать на стройке, fte имея 
среднего образования, тоже 
скоро будет невозможно. 
Вот мы и решили с мужем 
(он в нашей бригаде рабо
тает) обязательно закон
чить среднюю школу. Он 
учится в 8-м, я — в 9-м. 
Занятия идут раз в неделю 
целый день, с перерывом на 
обед. День этот оплачи
вается как рабочий. Это 
очень удобно. Каждый день 
ездить наши девчата не 
смогли бы — далеко живем 
от школы> Пока с работы 
приедешь, до школы добе
решься — вечер прошел. А 
сейчас все’ члены нашей 
бригады, не имеющие сред
него образования, учатся. 
За исключение.м, конечно, 
ушедших в декретный от
пуск. Одна девушка учится 
на вечернем отделении ин
женерно-строительного ин
ститута. Двое — в восьмом 
классе, четверо — в девя
том. Намерение у нас твер
дое: школу закончить.

В. МАТВЕЕВА, 
рабочая бригады отде
лочников УОР .Nb 5 тре
ста Томскпромстрой.

А мотоцикла 
так  и нет

Дорогая редакция! Обра
щаюсь к вам от имени кол
лектива укрупненной брига
ды Золотушинского лесо
пункта с просьбой помочь. 
Дело вот в чем. В марте 
1975 года для бригад произ
водственного объединения 
Чулымлес были разработа
ны условия соревнования, 
согласно которым коллек
тиву, занявшему первое 
место, предоставлялось пра
во купить вне очереди мо
тоцикл «Урал».

Наша бригада выполнила 
задание более чем на 160 
процентов, стала первой в 
производственном объеди
нении. А  мотоцикл не мо
жем получить до сих пор.

Нынче наша бригада по- 
ударному встретила День 
работника леса. Мы загото
вили с начала года около 
10 тысяч кубометров древе
сины сверх плана. Успеш
но осваиваем хозяйствен
ный подряд. Состав бригады 
почти не меняется около че
тырех лет. На̂ с с полным 
правом называют передо
вым коллективом. А  вот 
внимание к нуждам рабо
чих почему-то ослаблено. В 
орсе нам говорят, что мото
циклы не поступали. Но 
ведь прошло уже полтора 
года, а фонды предприятию 
выделяют ежегодно.

Г. ВЛАСОВ, 
бригадир лесозаготови
тельной бригады Золо- 
тушинского лесопункта 
производственного объ

единения Чулымлес.

БЬЕМ ТРЕВОГУ!

Трубоукладчик 
ищет хозяина

Прош лой весной на дороге, 
ведущей о т Дачного городка к 
поселку Н иж ний ск ла д, кто-то  
остави л т р у б о у к л а д ч и к  
С-100. П рош ла зима, упо р х
н уло  лето, о п я ть  н аступае т 
зима. Н о хозяин та к  и не при - 
xOigHT за этой хорошей маши
ной. ............

М. Ж А Р К О В .
г. Томск.

В С Е  О  Т Е П Л Е
ГОРИСПОЛКОМ  ПРИНИМАЕТ РЕШЕНИЕ ПО ПИСЬМАМ ЧИТАТЕЛЕЙ

На днях 1  Томском гор
исполкоме состоялось сове
щание домоуправляющих, в 
котором приняли участие 
начальник горжилупраале- 
ния С, Ф. Вершинин, на
чальник РСУ горисполкома 
Н. Н. Баранов, а также 
представители горгаза, уп

равления водопроводно-ка
нализационного хозяйства, 
управления теплосетей.

Тема совещания ■—  рас
смотрение жалоб, посту* 
пивших в редакцию. Дело в 
том, что за последнее вре
мя резко возросло коли- 
чеетее , писем жалоб, в

которых читатели пишут < 
о несвоевременном ремон
те отопительных систем. На 
совещание редакция пред
ставила лишь несколько 
писем. Жильцы по проспек
ту Ленине, 10, Красноар
мейской, 84, Неточной 
N « № 3 , 5 ,  7, 8, Комсо

мольскому ■ ■ проспекту
№ №  71, 73 и улице Кар
ташова, 70 пишут о 
том, что домоуправления 
N«N2 1, 6, 7, -8 непрости
тельно долго затянули ре
монт отопительной системы.

Заместитель председате
ля горисполкома Н. Г. Чер- 
кашин вместе с комиссией 
произвел проверку и обос
нованность жалоб. PyKOj 
водители, ответственные за 
ремонт этих объектов, стро
го предупреждены.

На совещании было ре
шено - завершить ремонт 
теплотрасс в самое б ли -, 
жайшее врёмА. . Контроль 
за исполнением этих работ 
будут осуществлять руко
водители горисполкома.

Редакция надеется, что 
по всем остальным пись
мам на эту тему, которые 
отправлены на рассмотре
ние городского исполни
тельного комитета, будут 
приняты такие же эффек
тивные меры.

GOOEmEHHfltTj
I

ЗАЯВЛЕНИЕ КАНЦЛЕРА ФРГ Г. ШМИДТА
БОНН, 23 сентября. 

(ТАСС). Канцлер Г. Шмидт 
заявил агентству Дойчер 
депешендинст, что он при
дает большое значение 
предстоящим переговорам с 
Л. И. Брежневым.

Г. • Шмидт высказал мне
ние, что переговоры на са
мом высоком уровне означа
ют новые импульсы для от
ношений между государст
вами и что, как он ожидает,

Всемирная 
конференция 
в Хельсинки

ХЕЛЬСИНКИ, 23 сен
тября. (ТАСС). Сегодня 
здесь во дворце конгрес
сов «Диполи» открылась 
всемирная конференция 
за прекращение гонки во
оружений, за разоруже
ние и разрядку. В ее ра
боте принимают участие 
около пятисот делегатов, 
представляющих общест- 

' венйость более 100 - стран 
всех континентов мира, а 
также около пятидесяти 
международных органи
заций.

Конференция, которая 
продлится до 26 сентября, 
созвана Международным 
советом по продолжению 
действий и связям Все
мирного конгресса миро
любивых сил, состоявше
гося в Москве в 1973 году.

визит Л. И. Брежнева в 
Бонн может быть использо
ван в этом смысле.

В отношениях между Со
ветским Союзом и ФРГ су
ществует много сфер, в ко
торых возможны и ^даже 
необходимы да-тьнейшие 
шаги, подчеркнул он, 
Г. Шмидт отметил, в частно
сти, что расширение эконо
мического • сотрудничества 
между СССР и ФРГ заслу-

КОПЕНГАГЕН, 23 сентяб
ря. (ТАСС). Сегодня здесь 
открылся очередной . XXV 
съезд Коммунистической 
партии Дании.

На высший форум дат
ских коммунистов собрались 
около 400 делегатов КПД — 
рабочих, служащих, пред
ставителей демократической 
интеллигенции и молодежи, 
многочисленные гости. На 
нем присутствуют посланцы 
более 20 братских партий. 
Участники и гости съезда 
тепло приветствовали деле
гацию КПСС во главе с сек
ретарем ЦК КПСС К. У. 
Черненко. С отчетным док
ладом ЦК КПД «Против 
крупного каггитала, за един
ство трудящихся, мир и со
циализм» на съезде вы
ступил Председатель партии 
Кнуд Есперсен.

XXV съезд КПД, заявил 
докладчик, собрался в пери
од, который характеризуется 
углублением общего кризиса 
капитализма и активизаци
ей борьбы рабочего класса.

За период, прошедший со 
времени предыдущего съез-

живает такого .же особого 
внимания, как и развитие в 
Европе после общеевропей
ского совещания по безопас
ности и сотрудничеству, а 
также продолжение и кон
кретизация переговоров в 
Вене.

Федеральный канцлер ска
зал, что он ожидает, что Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС прибудет в ФРГ после 
выборов в бундестаг.

НА СЪЕЗДЕ
Д А Т С К И Х
КОММУНИСТОВ
да в 1973 году, партии уда
лось добиться значительных 
успехов. Ее ряды пополни
лись 5.000 новых членов.

Перейдя к анализу между
народной политики партии, 
докладчик особо остановился 
на тех тяжелых последстви
ях, которые влечет за собой 
участие Дании в НАТО и 
«Общем рынке». НАТО ак
тивно выступает против 
хельсинкских договоренно
стей и пытается раздувать 
напряженность и наращи
вать вооружение. Мы даем 
на это только один ответ: 
«НАТО — вон из Дании!». 
Наше отношение к ЕЭС не 
изменилось, мы не хотим, 
чтобы Дания была прикова
на к планам создания поли
тического и военного союза, 
мы против выборов в «Евро
пейский парла.мент».

ВСТУПЛЕНИЕ НА ПОСТ ПРЕЗИДЕНТА ЛИВАНА
БЕЙРУТ, 23 сентября. 

Корр. ТАСС В. Копытин пе
редает: Ильяс Саркис
вступил на пост нового, 6-го 
со дня провозглашения неза- 
виси.чости страны президен
та Ливанской Республики.

Сегодня И. Саркис, избран
ный на пост президента в 
мае этого года, официально 
принял от С. Франжье пол
номочия главы государства. 
Затем он принес присягу в 
качестве президента респуб
лики на заседании ливан
ского парламента в г. Што
ра.

Выступая после принесе
ния присяги, И. Саркис при
звал к пр>€кращению огня и 
началу полит^1чес(<орб;диало- 
га между' враждующи.ми 
сторонами. Он выступил за 
сохранение независимости, 
территориальной целостно
сти Ливана и единство его

народа. Новый президент 
высказался в пользу восста
новления единой армии Ли
вана и сил безопасности, а 
также пообещал провести 
широкую программу соци
альных и экономических ре
форм, в частности, имеющих 
целью улучшение системы 
образования и борьбу с без
работицей.

Касаясь палестинской 
проблемы, И. Саркис заявил, 
что Ливан намерен оказы
вать помощь в ее решении и 
строить свои отношения с 
НДС на основе «взаимного 
доверия и уважения сувере
нитета Ливана».

Он отметил особый харак
тер отношений Ливана с Си
рией и заявил, ч“го вопрос ‘О 
выводе сирийских войск ' с 
ливанской территории будет 
решаться в зависи.мости от 
обстановки в Ливане.

Вступление И. Саркиса на 
пост президента проходило 
в необычных условиях: 
впервые в истории страны 
новый президент принес 
присягу на заседании парла
мента вне пределов столицы, 
где продолжаются бои.

Депутаты, представляю
щие национально-патриоти
ческие силы Ливана, не 
участвовали в заседании 
парламента в связи с тем, 
что оно проводилось в 
г. Штора, на ливанской тер
ритории, на которой нахо
дятся сейчас сирийские вой
ска.

Политические обозревате- 
Л'Я считают, что приход к 
власти нового президента 
вряд ли приведет к немед
ленному прекращению кро
вопролития в Ливане.

.......ш т

С Ш А . Та к  полиция ш тата 
Н ью -Гэм пш ир расправилась с 
участникам и сидячей де м о и ст-' 
рации протеста против нару
ш ения те хни ки  безопасности 
на стр оительстве , состоявш ей
ся в городе Сибруке.

О тсутств и е  элем ентарны х

норм охраны тр уда  на многих 
ам ериканских предпри яти ях 
из-за •нежелания предпри ни 
мателей идти  на до п о лн и те ль
ные затраты  —  главная при 
чина и склю чительно высокого 
уровня травматизма на про
изводстве. Особенно он высок

в строительной промы шленно» 
сти , где из каждых 100 рабо
чих травмь( получаю т 19 чело
век. Нередки тяж елы е увечья, 
приводящ ие к инвали дности  и 
даже смерти.

Фото А П — ТАСС.

Н о в ы е  д а н н ы е  о  М а р с е
НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября 

(Корр. ТАСС). Ледяной по
кров в северных районах 
Марса состоит из замерзшей 
воды, а не из углекислоты, 
как предполагали некоторые 
ученые раньше. Об этом со
общили специалисты лабо
ратории реактивных двига
телей в Пасадене (штат Ка
лифорния), обрабатывающие 
данные с автоматических 
станций «Викинг».

Состав ледяной шапки 
Марса был определен двумя 
путями: один из приборов 
на орбитальном блоке «Ви
кинга-2» обнаружил значи
тельную влажность атмос
феры в полярных районах 
— сейчас в северном полу
шарии Марса лето, и лед в 
значительной степени раста
ял; другой прибор, чувстви
тельный к инфракрасному 
излучению, измерил темпе
ратуру поверхности льда. 
Оказалось, что она равна

примерно минус 73 градусам 
по Цельсию, в то время как 
замерзшая углекислота дол
жна была бы дать более низ
кую температуру.

Предполагается, хотя пока 
и не подтверждено измере
ниями, что из водяного льда 
состоит и южная шапка 
Марса.

Ученые полагают, что на 
Марсе гораздо больше воды, 
чем ожидалось. Они счита
ют, что ледяной покров на 
полюсах — лишь «вершина 
айсберга», в то время как 
остальная дода находится 
под грунтом, в слоях вечной 
мерзлоты. Значительное ко
личество воды, по мнению 
специалистов, есть также — 
в связанном виде — в неко
торых породах.

Исследования «Викинга-2» 
также дают основания сде
лать вывод, что. водяным 
льдом заполнен и кратер

Королева, находящийся в 
северной части планеты, но 
южнее ледяной шапки.

Другим важным открыти
ем — с помощью масс- 
спектрометра на спускаемом 
аппарате — было обнаруже
ние в атмосфере Марса ред
ких инертных газов — крип
тона и ксенона. С точки зре
ния специалистов, их при
сутствие в, атмосфере свиде
тельствует о том, что когда- 
то она была гораздо более 
плотной и, возможно, при
годной для жизни.

На основании этих двух 
наблюдений специалист по 
физике атмосферы М. Ма-. 
кэлрой из Гарвардского уни
верситета делает вывод, что 
во время образования Марса 
на нем было относительно 
больше воды, чем на Земле 
в той же стадии ее развития. 
Когда-то на Марсе могли 
течь полноводные реки, чем 
и объясняется существова
ние видимых на снимках 
каньонов и промоин, заяв
ляет ученый.

А. ВОРОНКИ.
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ТЕХНОЛОГИИ
На Сестрорецком инстру

ментальном заводе им. Вос
кова внедрены по предло
жению томских политехни
ков технология и оборудова
ние для изготовления прока
та с двумя винтовыми от
верстиями. Он предназначен 
для производства сверл с 
внутренним охлаждением.

Работа выполнена под ру
ководством доцента машино
строительного факультета 
Д. В. Кожевникова.

Р. ГОРСКАЯ.

И Д У Т
ОТДЕЛОЧНЫЕ
Р А Б О Т Ы

Заканчиваются отделоч
ные работы в столовой за
вода математических машин. 
Их ведет подрядным спо
собом бригада делегата 
XXV съезда КПСС М. Б. 
Сироткиной из треста Томск- 
промстрой. Ежедневно нор
му коллектив выполняет на 
140 процентов и, как всег
да, с ‘Хорошим качеством.

Новая столовая будет 
двухэтажной. Внизу распо
ложится кафетерий, а на 
верхне.м этаже — простор
ный светлый зал для обеда
ющих. Рассчитана она на 
320 мест. Оборудование бу
дет установлено самое сов
ременное.

Н. СЕМЕНЮК.

КОНЦЕРТ В ОБЩЕЖИТИИ
Этот необычный визит нанес на днях в общежитие № 1 ма

нометрового завода Томский симфонический оркестр. Здесь 
в красном уголке собралось много рабочих, чтобы познако
миться с произведениями классической музыки. Под управ
лением главного дирижера Б. В. Бабенко оркестр исполнил 
для приборостроителей сочинения П. Чайковского, И. Штрау
са, Ф . Листа, И. Брамса и других композиторов-кпассиков. В 
исполнении солистки филармонии Л. Молотковой прозвучали 
арии из опер русских композиторов и песни советских авто
ров. В заключение была исполнена популярная музыка А- Хэг 
чатуряна к драме М. Ю. Лермонтова «Маскарад».

Рабочая аудитория тёпло приняла выступление оркестра.
В. Х ОЛО ДИ ЛО ВА.

Г А  З О Н  A M -  З Е Л Е Н Е Т Ь
Ребят из стрежевской школы М  I в эти лето 'и осень часто 

можно было видеть в лесу. Бывали они здесь не только на 
прогулках и экскурсиях. Школьники собрали ^емена дикора
стущих растений, лекарственных трав. Семена некоторых трав 
весной будут высеяны на газонах поселка.

Л. ЧЕРНЫШЕВА, 
преподаватель биологии средней школы Л® 1. 

пос. Стрежевой.
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В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ 
Т Г У

ПЕИЗАЖИ А. ШУМИЛКИНА 
В Л Е Н И Н Г Р А Д Е
В Ленинграде открылась 

художественная выставка 
«Пейзажи нашей Родины».

Такой вернисаж прово
дится в нашей стране впер
вые. В нем принимает уча
стие томич — заслуженный 
художник РСФСР Алек
сандр Шумилкин. Он был

приглашен на торжествен
ное открытие выставки.

Александр Шумилкин 
экспонирует три работы. Его 
пейзажи посвящены излюб
ленной теме художника, не 
однажды воплощенной в 
его полотнах, — теме том
ского севера.

К. ГРИГОРЬЕВ.

Н О В А Я  У С Л У Г А
Мастера причесок парик- 

т^ахерских Томска могут 
предложить теперь клиен
там воспользоваться сред
ством для лечения волос, 
поступившим из Герман
ской Демократической Рес

публики. Этот вид услуг 
можно производить одно
временно с причесыванием. 
Новое средство поступило в 
центральные парикмахер
ские города.

Р. ПЕТРОВА.

ПОМОГАЯ ЗЕЛЕНОМУ ДРУГУ

КИЛОМЕТР ЗА 

КИЛОМЕТРОМ
Последние кило.метры ас

фальта укладываются сейчас 
на реконструируемых доро
гах области в счет плана 
первого года десятой пяти
летки. Шесть километров 
трассы заасфальтировали 
этим летом работники ДСУ-3 
производственного управле
ния строительства и эксплу
атации автомобильных до
рог. Завершаются и другие 
работы, которые ведет уп
равление. Три километра 
асфальта уложено на трассе 
Нелюбино—Рыбалово, на че
тыре километра удлинилось 
асфальтовое покрытие  ̂на 
магистрали Томск — Аси
но: со стороны областного 
центра здесь сейчас ложат
ся под колеса четырнадцать 
километров твердого покры
тия, три километра заас
фальтированы со стороны 
Асина.

Л. ПЕТРОВ.

Специалисты областной 
станции защиты растений 
В. П. Бурковская, Н. П. 
Кудрина, Т. Ф. Руднева, 
Г. П. Ванюхяна ведут сей
час в хозяйствах облает,и 
клубневый анализ семенно
го картофеля. Одновремен
но обследуются сельхозуго
дья: надо выявить, где и 
сколько вредителей ушло на 
зимовку. Немаловажно оп
ределить и то, как действу

ют хи.мические препараты на 
культурные растения. Ана
лиз наличия ядохимикатов 
в растениях проводит Л. Ф. 
Быкова, старший агроном 
токсилогической лаборато
рии. Тщательный контроль 
за применением химических 
средств позволит правиль
нее использовать химию для 
защиты культурных расте
ний.

Л. НИКИТИНА.

Вышел в свет сборник 
«Гипериммуниые сыворот
ки».

Его авторы — сотрудники 
НИИ вакцин и сывороток — 
недавно скончавшийся ака
демик АМН СССР С. П. 
Карпов, профессора С. М. 
Прегер, Ю. В. Федоров, стар
ший научный сотрудник 
П. Е. Синельников.

В сборнике обобщены ма
териалы по разработке ме
тодов изготовления специ
фических сывороточных 
препаратов, применяемых 
для профилактики, диагно
стики и лечения различных 
инфекционных заболеваний.

Ю. ВАСИЛЬЕВ.

ПО ДОРОГАМ 
С И Ь И Р и

Первого октября по мар* 
ш р у ту  Том ск — Красноярск —  
Д ивкогорск о тправ ляется по
езд выходного дня. 396 ту р и 
стов по льготны м  .путевкам 
посетят сибирские города. 
Представители швейной ф аб
рики «С и б и р я ч к а », Союзпеча
ти , «Сибэлектром отра* и д р у 
ги х предпри яти й  у в и д я т Крас
ноярскую  ГЭС.

А  в эти субботу и воскре
сенье ком фортабельны й те п 
лоход «У р а л »  сделает послед
ний свой рейс вы ходного дня 
по Оби.

Л . БО РИ СО В А.

V -

йш

„ЭВМ" ПЕРВОШССНИКА
— Ну, все ребята написа

ли строчное «о»? Все? Те
перь давайте посчитаем...

Александра Петровна Па
рамонова, преподаватель 
томской школы № 42, на се
кунду сделала паузу. Трид
цать восемь первоклассни
ков тоже замерли, обратив 
к своей руководительнице 
внимательные лица.

— Итак: когда Маша по
шла в магазин, .мама дала 
ей десять копеек. Купила 
она булочку за се.мь копеек. 
Сколько девочка получила 
сдачи?

В классе не поднялся при
вычный частокол протяну
тых рук. Вместо этого по 
комнате — светлой, простор
ной, по-настоящему уютной 
— прошелестел странный 
шквал щелчков. Перво
классники работали. Оци 
включали нужные тумбле
ры на пультах, которые ус
тановлены против каждого 
рабочего .места ученика.

Нет, конечно, в заголов
ке репортажа есть некото
рая передержка: юные то
мичи не имеют дело с пе
чатными схемами и полу
проводниками. Действует в 
классе старое классическое 
электричество. Но и этого 
достаточно, чтобы препода

ватель знал, как работает 
в классе кансдый ученик — 
каждый, а не пять-семь ре
бят, которых можно охва
тить традиционным опросом.

Галина Емельяновна Ле- 
вашкина, одна из инициато
ров и энтузиастов нового 
метода, рассказывает:

— Все началось со статьи
в «Правде». «Много бы от
дал любой педагог, — писал 
директор ленинградской
школы № 98 А. Сепп, — 
чтобы иметь постоянную и 
полную информацию об ак
тивности каждого ученика, 
что он знает, все ли 'выпол
няют задание, не скучно ли 
и.м, с кем надо поработать 
дополнительно».

Рассказ об опыте ленин
градских педагогов разбу
дил мысль. Школа подклю
чила к этим размышлениям 
шефов — группу инженеров 
во главе с Г. Г. Ждановой. 
Так и родилась та не слиш
ком хитрая электрическая) 
схема обратной связи «учи
тель—ученик», действие ко
торой мы только что наблю
дали в первом классе «а».

— Сколько десятков в чис
ле двадцать четыре? — за
дает вопрос второму классу 
«а» Галина Ивановна Ва
сильева. — Ну, быстро!..

ш и »

По классу проносится оче
редной шквал щелчков. А 
на табло у преподавателя 
одна за другой вспыхивают 
зеленые лампочки. Они за
гораются только тогда, ког
да ученик даст правильный 
ответ.

— Хорошо, хорошо... Ну, 
<!аша!.. Дима, что медлишь? 
Так, молодцы, правильно!

Учителю все ясно: и кто
помедлил с ответом (значит, 
надо повторить материал), и 
ктр просто отвлекся. На ма
леньком табло — реакция 
каждого ученика. Чуда, ко
нечно, никакого нет. Но — 
здорово!

...Звенит звонок. Дисцип
линированные ребята при
вычно — уже привычно! — 
ставят на своих панелях 
■тумблеры в нулевое положе
ние. Через десять минут они 
снова будут оперировать 
ими. Одни — решать задачи 
по арифметике, другие — 
раздумывать над тем, ка
кую букву написать в хоро
шо знакомом слове: ведь,
кроме цифр, на пульте у 
каждого ученика написаны 
и разные буквы...

Б. БОРИСОВ.
НА СНИМКЕ: урок ведет 

А. П. Парамонова.
Фото в. Казанцева.

. ИЗ ПЛЕНА ЛЕТ

« РИСОВАЛ С НАТУРЫ Ю .Ф.ФЛЕК

■ "■  ”

ШЙШШШШф. ............... ____
• «ШИРОКОФОРМАТНАЯ» ЛЕКЦИЯ

Научный семинар ведет технического института Г. А. Сипайлов, один из ве- электрических машин,
профессор Томского поли- доктор технических наук дущих ученых в области Фото А. Батурина.
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П А Л 1 Я Х Н А Я  В С Т Р Е Ч А . V

Не успела отшуметь ра
достная, волнующая встреча 
вьшускников электрофизи
ческого и электроэнергети
ческого факультетов 1951 
года, как на смену в ТПИ 
прие^^али питомцы факуль
тета автоматики и электро
механики. Они собрались 
для участия в традицион
ной научно-технической

конференции ученых и про
изводственников электро
технического профиля, ор
ганизованной. в связи с 
25-летием АЭМ Ф. Со вре
мени основания этот фа
культет подготовил для на
родного хозяйства 5.550 ин
женеров.

В праздничном заседании 
совета факультета приняли

25 сентября. Сольны е кон
церты вокально-инструм ен
та льного  ансамбля «Л а й н е ».

Начало — в 20->часов.

кпао
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Та б о р  ух о ди т в небо» —  9, 
13. -15, 17. 19. 21. «С то  дней ; 
после де тств а » 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«И р о н и я  с у д ь б ы ,. или с ле г

ким паром» (две серии) — 
8-30, 11-05. 13-40, 16-15. 18-50, 
21-25. «С окровищ а Серебряно
го озера» —  Ц, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20,- 18-10, 20. 21-50.
Зал кинохроники. «П о и ск  ал
горитм а», «Го р и з о н т» № 10 —  
9, 104)5. 11-10. 12-15, 13-20,
15- 30. 17-40. «П о с ту п ь  гр я ду 
щ его» —  14-25,16-35, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Ш а р и ка , дорога я» —  8-40, 

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20. 22. «Э то  я у б и л » —  8-40, 
12, 13-40. 15-20, 17. 18-40, .20-20, 
22. «О пасны е и гры » —  10-30.

«ПИОНЕР»
М ультсборни н № .44 —  9,

10- 20. «М есто  под солнцем » —
11- 40, 13-10. «Т р и  орешка для 
З о лу ш к и » —  14-40, 16-20. «За
н у да » —  18, 19-50, 21-40.

«СИБИРЯК»
«Дорогой м альчи к» —- 9-20. 

«В  клеш нях черного рака» —
11, 12-40. 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21 .

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«П ри знани е комиссара поли
ции прокурору республи ки » —
15, 17, 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

М ультсборни н № 49 —  11, 
15. «Ч ерны й бизнес» —  17,

.19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ромео и Д ж у ль е тта » (две 

серин) —  17-30. ,20-15'.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Зем ля С анникова» —  17-10,
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗЦОДОРОЖНИКОВ 

«П о то п »  (2'Я серия в двух 
частях) —  15, 18,j21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«П р е с ту п ле н и е ». Фильм 2-й. 
«аб м а н » —  17-20, 19, 21.

С У Б Б О ТА , 25 сентября 
П ЕР В АЯ  П Р О ГР А М М А  , 

М ОСКВА
9.55. Цв. ^Кинопанорама». 

Ведущий — кинокритик Г. А. 
Капралов. 10.25. Цв. Мульт
фильм. «Ослик-огородник».
10.40. Цв. <В гостях у сказ
ки». «Марья-искуоница». Ху
дожественный фильм киносту
дии им. М. Горького. 12.00. Цв. 
«В мире животных». 13.00. Но
вости. 13.10. Цв. «Нас водила 
молодость в сабельный по
ход...». Песни гражданской 
войны. 13.45. Цв. «Здоровье». 
Научно-популярная програм
ма. Ведущая — врач Ю. В. Бе- 
лянчикова. 14.25. Цв. Концерт 
вокально- инстру.ментальнрго 
ансамбля «Верасы». 14,45. Цв. 
«Впервые на телевизионном 
экране». А. Арбузов. «Старо
модная комедия». Спектакль 
Куйбышевского драматическо
го театра имени М. Горького.
17.00. «Время». 17.30. Цв. «К, 
подножию огня». . Телевизион
ный докуме-нтальный фильм. 
17.50. Цв. «Музыкальный або
немент». 18.30. Цв. «Содруже
ство». Телевизионный журнал. 
Ведущий — политический 
обозреватель А. Каверзнев.
19.00. Цв. «В мире животных».
20.00. Новости. 20.30. Цв. «Аме
рика семидесятых». Фильм 
6'й— «Холмы Сан-Франциско».

участие гости, приехавшие 
из Куйбышева, Тольятти, 
Ульяновска, многих других 
городов, где трудятся вос
питанники и бывшие со
трудники политехнического.

Подобные встречи у 
электромехаников, как пра
вило, проходят интересно. 
Время используётся весьма

Автор' — Вал. Зорин. 21.00. Цв. 
«Кинопанорама». 22.30. «Вре
мя». 23.00—00.45. Цв. Чемпио
нат СССР по футболу. «Дина
мо» (К) — «Арарат». Трансля
ция из Киева. В перерыве — 
тираж «Спортлото»..

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М С К

‘ 18.00. Фильм — детям. «Шай
бу. шайбу!». Мультфильм. 
18.20. Студия «Юность»' «Есть 
стать в строй!». 18.50. С празд- 
нико-м, машиностроители!
19.05. «Выше знамя социали
стического соревнования». До
кументальный фильм. 19.15. 
«Девичьи перепевы». Телевиг 
зионный фильм-концерт. (Ле
нинградское телевидение).
19.45. «Моя судьба». Художе
ственный фильм. 1-я серия. 
(Творческое объединение «Эк
ран». 1974 г.).

интенсивно. Так, в этом го
ду, кроме научно-техниче
ской конференции и засе
дания совета, были прове
дены встречи выпускников 
с сотрудниками и студен
тами в Доме культуры, 
шахматный блицтурнир, 
футбольное состязание.

А. НАБАТ.

Одним из невольны х то
мичей был урож енец Саксонии 
худож ни к Ю лиуш  Ф ольм ар 
Ф лек. Переселивш ись в Вар
шаву, Ф лек  в первые годы со
тр уд ни ч а л в ли то гр а ф и и  Ш у 
стера, а в 1846 году п о лучи л 
лицензию  городских властей 
на откры тие собственного де
ла. Из его ли то гр а ф и и  вышел 
ряд интересны х и ллю стри ро
ванных изданий, в числе кото
ры х можно назвать наш умев
шее в свое время сочинение 
А. Демидова «П утеш еств и е по 
Южной России и в. Кры м ». 
Книга эта вышла, на несколь
ких европейских языках и бы
ла напечатана даже в Мекси
ке. Польский перевод был из
дан Флеком в 1845 году.

Несмотря на свое инозем
ное происхож дение, Ф лек  при
нял участие в польском осво
бодительном  движ ении ш ести
десяты х годов. В 1861 г. он на
печатал брош ю ру «К а к  по
сту п и ть ? », в которой призы 
вал сограж дан пр и н я ть  уча
стие п выборах городских и 
воеводских (про ви нци альны х) 
управ. За это вы ступление 
царский суд приговорил Ф ле 
ка к десяти годам каторж ны х 
работ в р удни ка х Томской гу 
бернии. Здесь он занимался 
рисованием и даже имел уче
ников.

Результатом  ж ивописны х за
нятий Ю. Ф лека явился не
большой альбом видов Томска.

На ли ста х  его указы вается: 
«Р и со в ал с натуры  tP- Ф* 
Ф лё к » и «В  ли то гр а ф и и  Ю. Ф. 
Ф лека в Варш аве», но нёТ го
да издания. В некоторы х ра
ботах в качестве года издания 
называется 1863-й, что едва ли 
возможно. Но, во всяком с л у 
чае, этюды с натуры  были 
сделаны  в начале 60-х годов 
прош лого сто ле ти я, и серия 
Ф лека из десяти ли стов яв
ляется ч у ть  ли  не самой ран
ней достаточно обш ирной па
норамой том ских видов.

Самый больш ой по ф орм ату 
л и с т  показывает общий вид 
Том ска, «сн яты й  с церкви Зна
м енья» (где-то  с северной сто
роны примерно из района 
современного переулка Сов
партш ко л ьного). О стальны е 
де вять ли стов такж е по
священы панорамам Том 
ска. Особо можно отм ети 1|ь 
л и с т  «Благовещ енская цер
ковь, ратуш а и городская д у 
м а», на котором мы видим по
строенны й Г . К. Батеньковым 
деревянны й мост через Уш а й - 
ку, здания совремейных ин
с ти ту та  кур орто логи и, област
ной про куратуры  и некоторые 
др уги е.

В. Л О Б А Н О В .

ВСТРЕЧАЮТ 
З И М  У...

Аэрофлот всегда чутко 
реагирует на изменение 
напряженности потока 
пассажиров., А  интенсив
ность его всегда тесно. 
связана с временами года.

Вот и нынче с 1 октяб
ря в расписании рейсов 
самолетов произойдут из
менения. Так, рейсы 
№ 3407—3408 (Томск — 
Симферополь—Томск) во
обще отменяются, а рейсы 
№ 34р5—3406 (Томск — 
Сочи — Томск) вместо че
тырех раз будут выпол
няться только два раза 
по понедельникам и суб
ботам. Реже станут ле
тать самолеты и на мар
шруте Томск—Алма-Ата 1
— Томск. Летом этот рейс 
выполнялся еяседневно, 
теперь в столицу Казах
стана (с посадкой в Усть- 
Каменогорске) можно бу
дет улететь только по 
средам, пятницам и вос
кресеньям. Только четы
ре раза в неделю — по 
понедельникам, среда.-и, 
пятницам и воскресеньям
— будет делать по-садку 
в Богашеве самолет, иду
щий проходным рейсом 
Новосибирск — Сургут— 
—Новосибирск (№ 3247— 
3248). С ежедневного рас
писания на пять рейсов в 
кеделю переходят само
леты на маршруте Томск
— Ташкент — Томск 
(№ 3397—3398). Они поле
тят в \:олнечный Узбеки
стан по понедельникам, 
вторникам, четвеогэм. 
пятницам и субботам 
(посадки в Семипалатин
ске и Алма-Ате). По по
недельникам, средам, 
четвергам и субботам — 
четыре ■ раза в неделю 
вместо семи — ста
нут выполняться рей
сы Томск — Фрунзе — 
Томск (№ 3401—3402). 
Три раза в неделю по 
средам, пятницам и вос
кресеньям — в расписа
нии рейсы Усть-Камено
горск — Томск — Усть- 
Каменогорск. В Томск са
молеты, выполняющие 
этот рейс, будут прибы
вать в 11.05, а отправ
ляться от нас —' в 13.25 
(время московское).

внесены некоторые из
менения в рейсы на Ново
сибирск и по местным 
воздушным линиям. Но
восибирский аэропорт 
бронирует для томичей 
(конечно, при своевре
менном обращении за 
пятнадцать дней до поле
та) места на Ленинград, 
Минеральные Воды, Ха
баровск, Владивосток, Ки
шинев, Одессу, Караган
ду, Барнаул, Казань и 
Уфу.

JT. 1)1ЕНЬШИКОВА,
начальник горагентства 

Аэрофлота.

ЧТО, ГДЕ СЛУЧИЛОСЬ

ГРАБИТЕЛЬ
ЗАДЕРЖАН

в этот вечер деж урил 
отряд друж инников ре
монтно-механического цеха 
подш ипникового завода. В 
десять часов вечера в штаб 
друж ины  сообщили, что не
известный останавливает у 
общ ежития учащихся
ГПТУ-2 и, угрожая, требует 
деньги, часы. Дружинники 
П. С. Колбас, В. Д .  Усков, 
Н. В. Харченко немедленно 
отправились на место про- 
исшеств1;<я. Грабитель попы
тался скрыться, но был за
держан и доставлен в штаб. 
Им оказался рабочий 
ГРЭС-11 В. С. Картасов. П ро
тив него возбуж дено уго
ловное дело.

Т. ФЕДОРОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

РДДИО

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени политехнический институт 
им. С. М. Кирова '

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантных должностей: 
доцентов кафедр; теоретической механики; сопротив

ления материалов; прикладной мехакики; общей хими
ческой технологии, процессов, машин и аппаратов (по 
специальности «машины и аппараты химических произ- 

' водств»); металловедения, оборудования и технологии 
термической обработки металлов;

старших преподавателей кафедр: прикладной механи
ки; техники разведки месторождений полезных ископае
мых.

Срок подачи заявлений на Конкурс — один месяц со 
дня опубликования ооъявленйя в газете.

Заявление с приложением соответствующих докумен
тов направлять на имя ректора 1шститута по адресу; 
634004, Томск, пр. Ленина, 30.

Томскому авиапредприя
тию требуются комнаты 
для молодых специалистов
(семейных). Оплата по со
глашению.

Наш адрес: г. Томск, аэро
порт Богашево, телефон 
№ 94-2-28, отдел кадров.

Томская счетоводно-бух- 
галто'рская школа объявля
ет набор учащихся на кур-, 
сы операторов бухгалтер
ских и фактурных машин и

С У Б Б О ТА , 25 сентября
7..34. Обзор последних изве

стий.’ 7.40. "'^СпортИвМая' неде
ля»,- 7.45. - Музыкальный ант
ракт. 9.00. По страницам газет 
«красное знамя» ' и ’ '«М оло
дой ленинец». 9.10. Концерт 
по заявкам машиностроителей. 
14.00. «Пятилетке — . Знак ка
чества», 14.10. Песни 'совет
ских композиторов.- 14.30. Ра
диоклуб для родителей. Вы
пуск 67-й. ,

Дом культуры энергети
ков проводит вечера отдыху 
молодежи 25 и 26 сентября.

Начало —в 20 час. 30 мин.
Играет вокально-инстру

ментальный ансамбль «Вре
мена года»:

Управлению издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли требуется инспектор 
отдела кадров.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пр. Ленина, 66, те
лефон № 2-46-47.

С октября во • Двор
це культуры ГПЗ-5 си
стематически по субботам 
вводится специальный се
рне кинохроники.

Следите за рекламой!

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную -квартиру 
в г. Анжеро-Судженске на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,- те- 
ле(|юн № 4-25-32, с 9 до 16 
часов.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ \>
Д лпе с пенаниии: S34050. Том ск. ГС П . по. им. фоунэе,, 103. Телеф оны : приемной редактора —  4-74-35, заместителей редактора —  4-71-35, ответ. секретаря —  4-72-34,

с е к р е т а р и а т ? ^  __ 4-80-20, 4-74-48, отдела партийной жизни —  4-80-52, отдела ‘ пропаганды  4-80-95, пром ы ш ленности —  4-46,76, 4-40-48, отдела неф тегеологии, стр оительства  и транспорта
-  S^SI-Ssf 4-35-53, отдела сельскЬго х о " ^ т в а  - -  4 83^-65, 4-23-60, отдела наук)! и учебны х заведений -  4-33-63,4-74-48, отдела информации -  4-73-32, _ 4-81-22, отдела_ советского строительства^ и
быта —  4-81-61, 4-70-34, отдела писем —  4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела и ллю стр а ц и и — 4-71-39, зав. хозяйством и отдела
стенографис;гкн —  4-70-34, деж урного —  2-05-88.

-ib-

Томскому научно-исследо
вательскому институту вак
цин и сывороток требуются' 
на работу: аппаратчики, ла
боранты, препараторы, под
собные рабочие в цехи, ви- 
варщики, машинисты (ко
чегары), слесари КИПиА, 
бухгалтеры.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

объявлений —  4-77-62, областной ж урнали стской организации —  4-20-91,

К301555 Заказ № 1249 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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